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Panorama Nacional 
 
 

Gobierno creará empresa estatal para distribuir fármacos: AMLO (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró que el Congreso haya aprobado la 
Ley de adquisiciones, con lo que el gobierno Federal podrá comprar, directamente y sin 
licitaciones, medicamentos y equipo médico en el extranjero, cuando el mercado 
nacional no garantice su calidad o precio. 
Ante esto, el mandatario adelantó que hoy firmará un convenio con la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) para contar con las mejores condiciones y precios en las 
compras. 
Además de revelar que creará una empresa que se encargará de la adquisición y 
distribución de lo comprado, en los estados que se adhirieron al Insabi, la cual estará a 
cargo de David León Romero, que actualmente se desempeñaba como coordinador 
nacional de Protección Civil. 
“Quiero celebrar que se aprobó en el Congreso la compra de medicamentos, de 
vacunas. Esto significa quebrar el monopolio que existía de empresas que tenían el 
control de México, vendían a precios elevados los medicamentos de mala calidad y con 
problemas frecuentes de desabasto”, mencionó en conferencia de prensa matutina. 
En tanto, como parte del convenio con la ONU, López Obrador añadió que hoy mismo, 
se realizará el primer pedido de medicamentos, por lo cual la organización mundial será 
la encargada de lanzar la licitación en la que van a poder participar empresas de todos 
los países. 
El presidente defendió que dichas acciones en el tema de los medicamentos son para 
evitar el desabasto, y en favor de la transparencia, sin embargo, no dejó pasar el 
momento para criticar la “desinformación” que se ha generado en torno a la falta de 
medicinas para los niños con cáncer. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobierno-creara-empresa-estatal-para-
distribuir-farmacos-AMLO-20200731-0006.html) 
 

“Ya se esperaban estos datos”: AMLO (El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador no se mostró sorprendido ante el anuncio 
de la caída de 18.9% en el PIB mexicano, argumentó que esos datos ya se esperaban 
por los conflictos que trajo la llegada de la pandemia, al tiempo que aseguró que “se 
tocó fondo” en abril y mayo. 
En conferencia de prensa matutina, el mandatario señaló que esos números se preveían 
por el desempleo de esos meses, que ya inició la recuperación, pero son datos que no 
se darán a conocer hasta el tercer trimestre del año. 
“Esperábamos estos datos, porque fueron los peores tres meses. Se tocó fondo en abril 
y mayo, como se cerraron las actividades productivas, se paró la economía. Se tenía 
antes de la pandemia más de 20 millones de trabajadores inscritos en el Seguro Social”, 
indicó el presidente. 
Ayer, el Inegi reportó que el PIB registró una caída en el periodo de abril a junio de 
18.9% a tasa anual, el peor retroceso desde que se tiene registro. 
Asimismo, López Obrador dijo que, hasta el miércoles, México había perdido 4,000 
empleos en julio, en comparación con el medio millón de abril, además de mencionar 
que la reactivación de la industria de la construcción y un aumento en el consumo de 
combustible, son indicadores de una tendencia económica al alza. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ya-se-esperaban-estos-datos-AMLO-
20200731-0013.html) 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobierno-creara-empresa-estatal-para-distribuir-farmacos-AMLO-20200731-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobierno-creara-empresa-estatal-para-distribuir-farmacos-AMLO-20200731-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ya-se-esperaban-estos-datos-AMLO-20200731-0013.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ya-se-esperaban-estos-datos-AMLO-20200731-0013.html


PIB –18.9%: ¿En qué se parecen la crisis económica y la de salud? (El 

Economista, Luis Miguel González, p. web). 
El PIB cayó 18.9% en el segundo trimestre. Para entender la magnitud de esta caída, 
basta decir que es más grande que la suma de las crisis del 1995 y 2009. Es enorme, 
pero ese no es el principal problema, sino la forma en que el presidente encara el 
problema. Andrés Manuel López Obrador cree que la tormenta pasó y que la 
recuperación vendrá rápido, como consecuencia de las políticas que está 
implementando. AMLO piensa que la austeridad es una buena medicina para una 
economía que está al fondo de un abismo y que bastarán el T-MEC y cuatro elefantes 
blancos para sacarla del hoyo. Sostiene, además, que es posible tener un desplome del 
PIB sin incrementar el número de personas en pobreza. 
No está claro que en economía hayamos tocado fondo. En primer lugar, porque lo 
económico depende del éxito en el control del Covid. En México y en el mundo, mientras 
la pandemia siga viva, la economía no podrá recuperar la normalidad. El coronavirus es 
inclemente con el Turismo, la industria del espectáculo y miles de actividades que 
requieren contacto cara a cara. Es el zombie que acecha. En cualquier momento 
romperá la puerta e interrumpirá las actividades de producción y consumo, en fábricas 
y centros comerciales. 
Más allá del factor Covid, el hecho es que la economía mexicana opera muy por debajo 
de su potencial. El bicho nos agarró con cuatro trimestres de no crecimiento. Es una 
Economía del 80%, parafraseando una portada reciente de The Economist. En palabras 
de Hilario Barcelata, están apagados los cuatro motores del crecimiento económico. El 
consumo interno, que se redujo 22.3% en abril; la inversión fija bruta, que cayó 37% en 
el mismo mes; el gasto público del Gobierno federal que bajó 2% en el primer semestre 
y las exportaciones netas que registran un descenso de 19.5% en el primer semestre. 
La crisis no ha terminado. El PIB seguirá cayendo, aunque a una tasa menor a la 
observada en el primer semestre. Caer menos no significa recuperarse, mucho menos 
cuando hay caídas previstas de 8 a 10% para el tercer trimestre y de 4 a 6% para el 
cuatro trimestre. El nivel que tenía la economía a fines de 2019 no volverá sino hasta 
2023 o 2024. 
(https://www.eleconomista.com.mx/opinion/PIB-18.9-En-que-se-parecen-la-crisis-
economica-y-la-de-salud-20200731-0020.html) 
 

Trabajadores de gobierno regresarán en octubre (El Economista, Maritza Pérez, p. 

web). 
Será hasta el próximo 1 de octubre cuando, posiblemente, todos los trabajadores del 
Estado regresen a sus labores, y no a inicios de agosto, como se tenía contemplado en 
el decreto presidencial de austeridad, publicado por el gobierno federal. 
En conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que “la decisión ya está tomada, regresan en dos meses. Regresan el primero 
de octubre”, esto en el marco de las medidas sanitarias tomadas por la pandemia de 
coronavirus. Cabe señalar que el decreto publicado el pasado 23 de abril estableció la 
suspensión de labores en áreas de gobierno, con goce de sueldo, hasta el 1 de agosto; 
mientras que, entre las medidas que estarán vigentes hasta el 31 de diciembre del 2020, 
está el cierre de la mitad de las oficinas gubernamentales, con excepción de las que 
atiendan directamente al público. 
El mandatario federal detalló que, aunque inicialmente se perfilaba como fecha de 
regreso para los trabajadores el 10 de agosto, se pospuso dos meses más. 
“Hay áreas donde se tiene que estar en el gobierno, todo lo que es atención a la 
ciudadanía, seguridad pública, el sector salud y la Presidencia de la República”, 
manifestó López Obrador. 
Asimismo, adelantó que el próximo lunes se darán los detalles sobre el regreso a clases 
para la educación básica. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Trabajadores-de-gobierno-regresaran-en-
octubre-20200730-0146.html) 
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Dos años le llevará a la economía mexicana volver a niveles previos a la 
pandemia: Hacienda (Revista Proceso, Juan Carlos Cruz Vargas, p. web). 
El subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio aseguró que a la economía mexicana le 
llevará hasta dos años volver a los niveles previos a la pandemia de covid-19. 
En una videoconferencia sobre la situación económica y las finanzas públicas del país, 
el funcionario puntualizó: “La recuperación del Producto Interno Bruto (PIB) la vamos a 
observar en el tercer trimestre del año, si no existen rebrotes. Esta recuperación va a 
ser paulatina, y es probable que nos tome hasta dos años retomar el mismo nivel del 
PIB que observamos antes de la pandemia”. 
De acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el pronóstico de 
crecimiento económico para 2020 pasó a -7.4%, desde el rango ubicado en -0.1% y -
3.9%. 
Yorio señaló que a finales de mayo y principios de junio se tocó el punto más bajo de la 
actividad económica, y desde entonces ha iniciado una recuperación constante en 
ciertos sectores como la construcción. 
Sin embargo, aclaró que la recuperación dependerá del desarrollo y comercialización 
de la vacuna contra el covid-19. 
“¿Cuánto va a tardar el PIB en recuperarse? Va a depender en la medida en que sea 
más rápido tener una vacuna, pueda ser producida y entregada a los países, en esa 
medida va a depender la recuperación. Si no pasa nada, la recuperación va a durar 
mucho más tiempo y la economía mexicana, así como las del mundo, van a tener una 
operación menor al 100%”, advirtió. 
(https://www.proceso.com.mx/640861/dos-anos-le-llevara-a-la-economia-mexicana-
volver-a-niveles-previos-a-la-pandemia-hacienda) 
 

Reserva gobierno endeudamiento por si hay rebrote (El Financiero, Zenyazen 

Flores, p. web). 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) abrió la puerta a la contratación de 
deuda, pero solo en caso de un rebrote del COVID-19, con el fin de apoyar la economía 
con un paquete de estímulos que pudiera impulsar la recuperación. 
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, anticipó que si se prolonga la recuperación 
económica y las vacunas tardan en producirse, México tendría que usar otras 
herramientas de protección a la economía, ya que cuando se diseñó el paquete de 
estímulos regulatorios y de créditos solidarios se pensaba en una recuperación rápida. 
“Tal vez es mejor guardar la carta de la deuda en caso de que hubiera segundos rebrotes 
y en caso de que hubiera un segundo cierre de la economía, no solamente en México 
sino en las economías con las que estamos significativamente integrados en términos 
económicos”, sostuvo en conferencia de prensa virtual. 
Refirió que el gobierno federal decidió no utilizar más endeudamiento por el espacio 
fiscal reducido que se tiene en las finanzas públicas y porque lanzar un paquete de 
estímulos de 20 por ciento del PIB, como en otros países, aumentaría el costo financiero 
de la deuda en alrededor de 300 mil millones de pesos, que es lo que se invierte 
actualmente en el gasto de programas sociales. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-ve-inicio-de-recuperacion-economica-
en-tercer-trimestre-y-deuda-solo-en-caso-de-rebrote) 
 

La educación en México está en crisis, advierten especialistas (El Financiero, 

Redacción, p. web). 
El panorama educativo en el país no es alentador. Especialistas en materia educativa 
ven un gobierno ausente que no tuvo la capacidad de respuesta ante el dilema educativo 
que dejó la pandemia de COVID-19 en México, por lo que sugieren a todos los actores 
involucrados actuar a la brevedad, con o sin ayuda de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), ya sea por convicción o incluso por conveniencia. 
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El Foro EF Meet Point Virtual, de El Financiero Bloomberg, moderado por el periodista 
Leonardo Kourchenko, se convirtió en el lugar para que profesores investigadores 
pusieran en el pizarrón su visión sobre la nueva realidad de la educación en el país, 
expusieran sus inquietudes e hicieran fuertes cuestionamientos a las autoridades 
educativas de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Miguel Székely, director del Centro de Estudios Educativos y Sociales de México, y 
asesor del Banco Mundial, pidió ser realistas ante el ciclo escolar 2020-2021, próximo a 
comenzar, pues, en su opinión, “no vamos a ver a una SEP como quisiéramos verla”, 
“porque está en un gobierno que no tiene esa intención ni capacidad de respuesta”. 
“¿Qué quisiera ver como ciudadano para regresar sabiendo que llevamos cuatro meses 
en esto? Con un diagnóstico pormenorizado (...) Vamos a llegar al ciclo escolar siguiente 
con enormes brechas y huecos”, comentó en su intervención quien también fuera 
subsecretario de Educación Media Superior de la SEP. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/educacion-tras-la-pandemia-en-crisis-advierten-
especialistas) 
 

Reforma para comprar medicamentos en el extranjero pone en peligro a 
600 mil empleos: IP (El Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
El sector empresarial rechaza la legislación aprobada para reformar la Ley de 
Adquisiciones a fin de facilitar la importación de medicamentos en el extranjero con 
serias consecuencias al empleo nacional de la industria de medicamentos y su 
distribución, además de altos riesgos de corrupción y falta de rendición de cuentas sobre 
esas compras hechas a discreción del gobierno, señalaron líderes de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y de la Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacintra). 
"Comprar medicamentos en el extranjero conlleva el riesgo de inundar al país con 
fármacos de dudosa calidad, poniendo en peligro 100 mil empleos directos y 500 mil 
indirectos, así como pérdidas por 60 mil millones de pesos para el sector farmacéutico 
nacional", señaló la Coparmex. 
Para el sindicato patronal, se aprobó una propuesta parcial de reforma al artículo 1 de 
Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público, "violando la 
Constitución, Convenciones y Tratados Internacionales”, señaló Gustavo De Hoyos 
Walther, presidente de la Coparmex. 
Adelantó que una vez que sea publicada en el Diario Oficial de la Federación, con su 
oportuna entrada en vigor, acompañarán “a las empresas socias para analizar los 
medios legales de impugnación que permitan contrarrestar su aplicación”. 
El sector privado nacional coincide en la necesidad imperiosa de contar con suministros 
médicos, mismo que la industria nacional se había comprometido a abastecer, pero aún 
con la urgencia, “la transparencia debe mantenerse para asegurar que se toman 
decisiones legítimas, prevenir el fraude y mantener la confianza de los ciudadanos”, 
agregó. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/reforma-para-comprar-medicamentos-en-el-
extranjero-pone-en-peligro-a-600-mil-empleos-ip) 
 

Gobernadores estallan contra López-Gatell por semáforo sanitario (El Sol de 

México, Nurit Martínez, p. web). 
La Conferencia Nacional de Gobernadores (Coango) rechazó la propuesta de la 
Secretaría de Salud de poner un anexo a los lineamientos del semáforo sanitario para 
que en la reapertura económica en medio de la epidemia de Covid-19 se traslade la 
responsabilidad civil, administrativa y penal a los gobiernos estatales si se vulnera la 
salud de los ciudadanos o hay omisiones en las medidas, por lo que los mandatarios 
legales acusados que en eso se amaga o pretende dar un uso político a un elemento 
técnico previo al año electoral. 
Horas después del encuentro virtual en el que participó en la secretaría de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero, 22 gobernadores o representantes estatales, el subsecretario 
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Hugo López-Gatell aseguró que “no va a haber amago, hemos dicho uno, dos tres, 80 
veces que la manera en que opera el gobierno de México no es una manera de amagos. 
No es nuestro modelo referencial, nuestra manera de actuar es con base en la ley, por 
el diálogo, no por la fuerza, el diálogo y la razón, es un compromiso ético”. 
Al informe de ayer, en México han sido confirmadas 416 mil 179 personas con Covid-19 
y 46 mil de ellas han fallecido. Pero si se suman los casos sospechosos, el número se 
incrementa a 458 mil 688 confirmados y 47 mil 910 personas que perdieron la vida. 
En la reunión virtual, López-Gatell acusó que después de los meses de conversación 
con los gobiernos existentes existe un "ánimo de desgaste de cinco meses y de siete 
meses con esta tensión" por la realidad de esta que será una epidemia larga. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/audio-gobernadores-estallan-
contra-lopez-gatell-por-semaforo-sanitario-conago-ssa-reapertura-economica-
coronavirus-covid-19-5564312.html) 
 

Está garantizada la educación básica en la capital: Sheinbaum (La Jornada, 

Sandra Hernández García, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que la educación pública 
básica en la ciudad está garantizada y que hay cupo en escuelas del centro de la capital 
ante un eventual crecimiento de la matrícula escolar. 
Luego de que padres de familia afirmaron tener problemas para el pago de colegiaturas 
por la crisis económica derivada de la pandemia de Covid-19, y que incluso varios ya 
dieron de baja a sus hijos, la mandataria local explicó que hay escuelas públicas con 
menor saturación de alumnos en las alcaldías Cuauhtémoc, Benito Juárez, Coyoacán y 
Azcapotzalco. Contrario a lo que sucede en la periferia, donde escuelas ubicadas en 
alcaldías como Tlalpan, reportan saturación. 
“Si llegara a haber un incremento por la situación económica de la escuela pública, pues 
tendremos que colaborar junto con el gobierno federal para poderlo garantizar. 
Habría que ver justamente dónde se da este fenómeno, pero evidentemente tendríamos 
que garantizar la educación pública de todos los niños y niñas de la ciudad, dijo 
Sheinbaum. 
Recordó que la educación está a cargo de la Federación, por conducto de la Secretaría 
de Educación Pública, dependencia que hasta el momento no ha informado de algún 
incremento en la matrícula de centros educativos públicos, pues ahora se realiza el 
proceso de inscripción. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/31/capital/029n1cap) 
 

Trump plantea retrasar elecciones presidenciales en EU por temor a 
supuestos fraudes (El Financiero, Elizabeth Wasserman y Ryan Teague Beckwith, p. web). 
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, planteó la noción de retrasar las 
próximas elecciones programadas para noviembre, sugiriendo sin ofrecer evidencia de 
que la votación por correo estará sujeta a fraude. 
En un tuit publicado este jueves, repitió falsas críticas de que el voto por correo está 
plagado de fraude, y señaló que las elecciones deberían retrasarse "hasta que las 
personas puedan votar de manera adecuada, segura". 
El tuit de Trump se produjo minutos después de que el Departamento de Comercio 
informara que la economía se contrajo a un ritmo récord del 32.9 por ciento en el 
segundo trimestre y las cifras del Departamento de Trabajo mostraron un número 
creciente de estadounidenses que reclaman beneficios estatales de desempleo. 
"Con la votación universal por correo (no la votación en ausencia, lo cual es bueno), 
2020 será la elección más INEXACTA Y FRAUDULENTA de la historia", dijo Trump en 
un tuit el jueves. “Será una gran vergüenza para los Estados Unidos. ¿Retrasar la 
elección hasta que las personas puedan votar de manera adecuada, segura y segura?", 
escribió. 
Según una ley firmada por el presidente John Tyler, la elección presidencial se celebra 
el primer martes después del primer lunes de noviembre. No se puede cambiar sin un 
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acto del Congreso, que sería difícil de aprobar en la Cámara controlada por los 
demócratas. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/trump-plantea-retrasar-elecciones-presidenciales-
en-eu-por-temor-a-supuestos-fraudes) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

AMLO estará el 5 y 6 de agosto en Sonora; responderá a demandas de 
pueblos Yaquis (Sonora Inclusiva, Judith Armenta, p. web). 
Jueves 30 julio 2020 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador estará en Sonora los próximos 
miércoles 5 y jueves 6 de agosto, será una visita especial que hará al pueblo Yaqui, con 
quien viene a retomar el diálogo iniciado el año pasado y que está encaminado a 
consolidar un Plan de Justicia para la etnia. 
Como parte de su visita a Sonora, López Obrador inaugurará el día miércoles 5 de 
agosto la presa Pilares en Álamos, Sonora, en la zona ocupada por la etnia Guarijio, 
posteriormente el jueves 6 en Vícam se reunirá con los ocho pueblos Yaquis para revisar 
los avances del Plan de Justicia Yaqui. 
“Queremos hacer justicia a los yaquis con tierra y agua, acuérdense de cómo ese pueblo 
fue despojado durante el porfiriato de sus tierras y se cometieron crímenes de lesa 
humanidad. Asesinaron como a 15 mil y los deportaron, es una vergüenza, es la peor 
represión que ha habido en la historia de nuestro país, fue como la segunda conquista”, 
dijo este jueves en su conferencia matutina. 
Entonces se creó un comité interinstitucional que se reúne periódicamente con los 
gobernadores de los ocho pueblos yaquis y sus asesores legales, a fin de escucharlos, 
atender sus demandas y avanzar en la conformación del Plan de Justicia en tres 
grandes rubros: Tierra y territorio, Agua y Desarrollo Social. Hasta el momento se han 
realizado más de 20 reuniones de trabajo, así como videoconferencias y recorridos por 
los límites territoriales de la etnia. 
El comité es presidido por el titular del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes y, en el mismo, participan representantes de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), la Procuraduría Agraria (PA), la Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), el Registro Agrario Nacional (RAN) y de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua). 
(https://sonorainclusiva.com/2020/07/30/amlo-estara-el-5-y-6-de-agosto-en-sonora-
respondera-a-demandas-de-pueblos-yaquis/) 
 

Logran acuerdo con ejidatarios y retoman construcción de carretera a Villa 
Purificación (Radio Costa, Enrique López, p. web). 
Jueves 30 julio 2020 
Jalisco, Autlán. - Autoridades estatales lograron llegar a acuerdos con ejidatarios 
propietarios de los terrenos por donde pasará el trazo de la carretera Autlán – Villa 
Purificación y ya retomaron los trabajos de construcción de la ruta. 
Desde la semana pasada se reiniciaron los trabajos por parte de la Secretaría de 
Infraestructura y Obra Pública del Gobierno del Estado (SIOP) luego de que se acordó 
con ejidatarios de La Estancia de Amborín, Chiquihuitlán y Agua Salada las condiciones 
y la forma en la que se retribuirá a los propietarios por sus terrenos. 
Al respecto, el Agente Municipal de Chiquihuitlán, César Daniel Medina Casillas, señaló 
que esto es resultado de varias reuniones que sostuvieron en la ciudad de Guadalajara 
con autoridades del Gobierno de Jalisco, en las que se aclararon varios asuntos: 
“Hemos estado en pláticas en varias ocasiones allá en Guadalajara en Palacio de 
Gobierno, obviamente llegamos a acuerdos muy importantes, tomamos puntos muy 
definidos por ejemplo conocemos ya la superficie de afectación, tenemos lo que es ya 
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las obras que es lo más importante que es proteger ojos de agua y obras de pasos 
ganaderos, accesos a los predios de los compañeros se concluyó eso o se llegó a esa 
conclusión de que si van, de que si se pueden hacer y por eso es que regresaron, se 
reintegraron los trabajos”. 
Daniel Medina agregó que pretenden contar también con el aval de la Procuraduría 
Agraria, aunque para ello deberán esperar a que esta dependencia regrese a su 
actividad laboral que fue suspendida por la contingencia por el COVID-19. 
(http://www.radiocosta.com.mx/logran-acuerdo-con-ejidatarios-y-retoman-construccion-
de-carretera-a-villa-purificacion/) 
 

Ejidatarios de Carrillo Puerto piden intervenga secretario de Gobierno en 
problema de pago (Campeche, Redacción, p. web). 
Jueves 30 julio 2020 
Campeche. - Ejidatarios de Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, piden la 
intervención del Secretario de Gobierno, Pedro Armentía López, para encontrar una 
solución al problema que enfrentan por falta de transparencia en la entrega de los 
dineros que el Fondo Nacional de Turismo (Fonatur), entregó al comisario ejidal Gonzalo 
Pool Nah, por el proyecto del Tren Maya, pues no han recibido respuesta alguna. 
Encabezados por Edgar Huicab Kantún, representante de los ejidatarios, señalaron que 
hablaron con la gerente del Tren Maya en Campeche, quien les dijo les informaría el día 
de hoy vía telefónica, pero prefirieron presentarse para saber de los avances a su 
planteamiento de saber cuánto dinero recibió el comisario para pagar a los 410 
ejidatarios. Venimos para que vean que no es nada más alboroto, pero también pedimos 
la intervención del Secretario de Gobierno, que vean que no nada más es alboroto 
nuestro, incluso –la intervención- de la Procuraduría Agraria, que vean qué van a hacer 
con el Comisario. Indicó son 410 ejidatarios los afectados y les entregaron 10 mil pesos 
a cada uno, lo que representa unos 5 millones de pesos, pero aseguró “ocultó unos 5 
millones y fracción de pesos que le dieron al comisario, más otros pagos como es el de 
la Unidad Agroindustrial de la Mujer (UAIM) una escuela, un pozo, que se hizo hace 
años y al parecer también eso pagaron” por parte del proyecto del Tren Maya y agregó 
les piden cumplir con los procedimientos y presentar su inconformidad por oficio. 
(http://www.campeche.com.mx/ejidatarios-de-carrillo-puerto-piden-intervenga-
secretario-de-gobierno-en-problema-de-pago/) 
 

Ejidatarios acusan a comisario de tala furtiva en Escárcega (Por Esto, Joaquín 

Guevara, p. web). 
Jueves 30 julio 2020 
Campeche. - Un grupo de 15 habitantes del ejido “La Asunción”, acusan públicamente 
al comisario ejidal Carlos E. Balam Aké, de explotar sin permiso de las autoridades 
forestales, madera de granadillo y otras especies. 
Tras este suceso, hacen un llamado a la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (PROFEPA) para que intervenga la depredación. 
Los ejidatarios piden una investigación por parte de las dependencias correspondientes, 
pues urge que actúen para frenar los destrozos que provocan en el ejido, revelaron que 
los saqueadores esperan la madrugada para llevar toda la madera que cortan, sin 
importarles el mal que les hacen a los recursos naturales. 
Comentaron que, en el mes de agosto del 2019, se levantó un acta en la Procuraduría 
Agraria, donde se acordó que nadie podía talar los árboles para que no se tengan 
problemas en la comunidad, pero el comisario está haciendo caso omiso a dicha orden. 
La autoridad local continúa “haciendo de las suyas” y para evitar confrontaciones, los 
trabajadores del campo piden que la dependencia federal intervenga para fincar 
responsabilidades responsables de depredar los árboles, pues en poco tiempo la 
extracción del recurso dejará un daño irreversible al ejido y al ecosistema. 
(https://www.poresto.net/campeche/2020/7/30/ejidatarios-acusan-comisario-de-tala-
furtiva-enescarcega-4021.html) 

http://www.radiocosta.com.mx/logran-acuerdo-con-ejidatarios-y-retoman-construccion-de-carretera-a-villa-purificacion/
http://www.radiocosta.com.mx/logran-acuerdo-con-ejidatarios-y-retoman-construccion-de-carretera-a-villa-purificacion/
http://www.campeche.com.mx/ejidatarios-de-carrillo-puerto-piden-intervenga-secretario-de-gobierno-en-problema-de-pago/
http://www.campeche.com.mx/ejidatarios-de-carrillo-puerto-piden-intervenga-secretario-de-gobierno-en-problema-de-pago/
https://www.poresto.net/campeche/2020/7/30/ejidatarios-acusan-comisario-de-tala-furtiva-enescarcega-4021.html
https://www.poresto.net/campeche/2020/7/30/ejidatarios-acusan-comisario-de-tala-furtiva-enescarcega-4021.html


 

Impulsará el Gobierno estrategia para alimentación sana (De Luna, Redacción, p. 

web). 
Jueves 30 julio 2020 
El gobierno federal impulsará la Estrategia Nacional para una Alimentación Sana con la 
que se coordinarán esfuerzos intersectoriales, a fin de promover y mejorar el bienestar 
de la población accediendo a alimentos de mejor calidad, sanos y con una producción 
justa, que no dañe el medio ambiente. 
En conferencia vespertina en Palacio Nacional, el vocero de la Presidencia de la 
República, Jesús Ramírez Cuevas, explicó los ejes centrales de la citada estrategia, que 
también incluirá una campaña de comunicación en medios y redes sociales para 
promover una alimentación “culturalmente apropiada” y fomentar la reducción en el 
consumo de alimentos industrializados. 
Explicó que a este esfuerzo se suman las secretarias de Salud, Educación, Bienestar, 
Medio Ambiente, Agricultura y Economía, así como el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), quienes desde 
diferentes programas y acciones impulsarán la recuperación de una alimentación sana, 
incluida la lactancia materna. 
Al respecto, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 
afirmó que la estrategia “no se puede ver como imposición ni la adopción de modas u 
ocurrencias, se trata de una iniciativa que va directamente a los principios 
fundamentales del programa de gobierno que tiene una visión integral del bienestar”. 
(https://www.deluna.com.mx/salud/impulsara-el-gobierno-estrategia-para-alimentacion-
sana/ 
Información también disponible en: 
 

- Presentan Estrategia de Alimentación Saludable, Justa, Sustentable 
y Económica del Gobierno de México (Pleni Lunia, Redacción, p. web). 

Jueves 30 julio 2020 
Al participar en la conferencia sobre los Programas Integrales, la Secretaria de 
Bienestar, María Luisa Albores González junto al coordinador general de Comunicación 
Social y vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas y el subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell, la titular de la Secretaría de 
Bienestar llamó a recuperar los cultivos tradicionales y a consumir los productos de 
temporada que se dan en cada región, pues son más saludables. 
María Luisa Albores González aseguró que para lograr la salud y el bienestar de los 
mexicanos se busca el equilibrio entre la persona, la alimentación y su territorio. 
Además, se deben formar y fomentar hábitos saludables, cuidar que la alimentación sea 
acorde a cada etapa de la vida y a las actividades que se realiza. En este sentido, 
enfatizó la importancia de la lactancia materna, pues la alimentación de las niñas y los 
niños en sus primeros meses de vida será determinante para la salud en su vida. 
La Estrategia de Alimentación Saludable, Justa, Sustentable y Económica del Gobierno 
de México, descrita por Ramírez Cuevas, contempla la participación de diversas 
instituciones y dependencia, entre ellas, las Secretarías de Agricultura, Bienestar, 
Economía, Educación y Salud, así como la Procuraduría Agraria, el Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas (INPI), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) 
y la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). 
https://plenilunia.com/nutricion/presentan-estrategia-de-alimentacion-saludable-justa-
sustentable-y-economica-del-gobierno-de-mexico/74959/ 
 

- Presentan estrategia de alimentación saludable (Toltecáyotl, Laura Poy 

Solano, p. web). 
Jueves 30 julio 2020 
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El gobierno federal anunció la Estrategia de alimentación saludable, justa, sustentable 
y económica con la que se busca promover y mejorar el bienestar de la población 
accediendo a comida de mejor calidad, sana y con una producción que no dañe el medio 
ambiente. Entre los temas prioritarios está la reducción en el consumo de alimentos 
industrializados y el fomento de productos frescos, sanos, limpios y justos. 
Con un esfuerzo interinstitucional, en el que participan las secretarías de Salud, 
Educación, Bienestar, Medio Ambiente, Agricultura y Economía, así como el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco), se impulsará una campaña de comunicación en medios y redes sociales para 
fomentar una alimentación culturalmente apropiada. 
En conferencia realizada en Palacio Nacional, el vocero del gobierno federal, Jesús 
Ramírez Cuevas, explicó los ejes centrales de la estrategia que concibe la alimentación 
saludable como una tarea de corresponsabilidad entre gobierno, productores y 
consumidores, quien recordó que en octubre próximo iniciará un nuevo etiquetado 
frontal de alimentos con el que se busca que la ciudadanía tome decisiones conscientes 
e informadas. 
Acompañado de las secretarias del Bienestar, María Luisa Albores; y del Trabajo y 
Previsión Social, Luisa María Alcalde, y del subsecretario de Prevención y Promoción 
de la Salud, Hugo López-Gatell, destacó que se fomentará el aprovechamiento de 
cultivos locales y de temporada, así como la importancia de la lactancia materna y 
generar una alimentación para la salud, a través del fomento de hábitos saludables. 
http://toltecayotl.org/tolteca/?id=17917 
 

- Presentan estrategia para una alimentación saludable (Efecto 10, 

Redacción, p. web). 
Jueves 30 julio 2020 
La secretaria de Bienestar, María Luisa Albores González, aseguró que para lograr la 
salud y el bienestar de los mexicanos se busca el equilibrio entre la persona, la 
alimentación y su territorio. 
Además, se deben formar y fomentar hábitos saludables, cuidar que la alimentación sea 
acorde a cada etapa de la vida y a las actividades que se realiza. En este sentido, 
enfatizó la importancia de la lactancia materna, pues la alimentación de las niñas y los 
niños en sus primeros meses de vida será determinante para la salud en su vida. 
Al participar en la conferencia sobre los Programas Integrales, junto al coordinador 
general de Comunicación Social y vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas y 
el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell, la titular de 
la Secretaría de Bienestar llamó a recuperar los cultivos tradicionales y a consumir los 
productos de temporada que se dan en cada región, pues son más saludables. 
Asimismo, se recordó la creación de Comités comunitarios de salud, agua y 
alimentación, que se dan en el marco de la Estrategia de Intervención Local de Salud 
Comunitaria. Estos comités son espacios autogestivos que servirán para atender la 
urgencia de la pandemia, pero con la intención de que se consoliden como espacios 
permanentes de difusión, capacitación y concientización. 
La Estrategia de Alimentación Saludable, Justa, Sustentable y Económica del Gobierno 
de México, descrita por Ramírez Cuevas, contempla la participación de diversas 
instituciones y dependencia, entre ellas, las Secretarías de Agricultura, Bienestar, 
Economía, Educación y Salud, así como la Procuraduría Agraria, el Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas (INPI), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) 
y la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). 
http://efekto10.com/presentan-estrategia-para-una-alimentacion-saludable/) 
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Sector Agrario 
 
 

Alertan investigadores graves deficiencias en la manifestación de impacto 
ambiental del Tren Maya (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Viernes 31 julio 2020 
La Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) del Tren Maya, presentada por Fonatur a 
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) para su evaluación, 
carece de elementos para garantizar que el proyecto –que incluye el tren, los polos de 
desarrollo y los proyectos complementarios– genere beneficios y evite daños graves e 
irreversibles que distintos sectores han señalado. 
Esto advirtieron en el documento Observaciones a la Manifestación de Impacto 
Ambiental modalidad regional del Tren Maya decenas de investigadores de 65 
instituciones académicas de México, así como de 26 de Chile, Colombia, España, 
Estados Unidos, Francia, Guatemala, Honduras, Panamá, Paraguay, Suiza y Uruguay. 
Entre quienes suscriben el documento están Carlos Fazio, Peter Rosset y Magdalena 
Gómez. 
La MIA sobre el primer tramo de Palenque, Chiapas, a Izamal, Yucatán, realiza una 
definición errónea del Sistema Ambiental Regional –donde hay múltiples ecosistemas– 
y ello impide hacer una valoración real de los impactos socioambientales, señala el 
análisis. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/31/politica/015n2pol) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
EU reclama a México el pago de agua: SRE (El Sol de México, Carlos Lara, p. web). 
Viernes 31 julio 2020 
Estados Unidos ha solicitado a México tomar las acciones necesarias para cumplir con 
la entrega de 500 millones de metros cúbicos de agua, en el marco del Tratado 
Internacional de Aguas que data de 1944, informó la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). 
En conferencia de prensa, el director de América del Norte de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, Roberto Velasco, refirió que ante la situación que se registra en 
Chihuahua se ha enviado una nota diplomática a Washington y se ha mantenido 
contacto con la Comisión Internacional de Límites y Aguas. 
Roberto Velasco manifestó que se debe cumplir con el tratado para evitar una 
renegociación, ya que “puede haber cambios que llevarían a perder la flexibilidad del 
tratado”. 
Blanca Jiménez, directora de la Comisión Nacional del Agua, dijo que aún se debe 
entregar a EU 486 mil metros cúbicos, conforme al ciclo número 35 que debe quedar 
liquidado el 24 de octubre. 
VANDALISMO 
En la víspera, en Chihuahua se han registrado sendas manifestaciones en contra de la 
entrega de agua a Estados Unidos y hubo disturbios y quema de propiedades de 
gobierno y vehículos oficiales, hechos vandálicos de los que campesinos acusan que 
fueron protagonizados por un grupo de choque pagado por Morena. 
El dirigente del Módulo 4, Andrés Valles, dijo que ellos se deslindan de los actos 
vandálicos: “Detectamos dos agentes de la Guardia Nacional y otras personas que ya 
están detenidas y fueron llevadas a Chihuahua, donde ya declaran”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/estados-unidos-reclama-a-
mexico-el-pago-de-agua-sre-manifestaciones-violencia-chihuahua-conagua-
5564347.html 
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Información también disponible en: 
 

- Actos violentos de agricultores en Delicias, Chihuahua, deja 17 
detenidos (La Jornada, Jesús Estrada y Rubén Villalpando, p. web). 

Viernes 31 julio 2020 
Los actos violentos de productores agrícolas de la región centro sur del estado de 
Chihuahua –que iniciaron la tarde del miércoles con el incendio de cuatro vehículos en 
el municipio de Delicias–, concluyó por la noche con la quema de otros tres automotores, 
la sede de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el edificio Sebastián Lerdo de 
Tejada –que alberga oficinas estatales y federales–, las instalaciones del Servicio de 
Administración Tributaria, además de la destrucción de vagones del tren y vías férreas 
de esa alcaldía, así como las casetas de cobro de Saucillo y Camargo. 
El fiscal general del estado, César Augusto Peniche Espejel, dijo que con relación a lo 
ocurrido en instalaciones públicas en Camargo, Saucillo y Delicias, personal de la 
Agencia Estatal de Investigación, en coordinación con la Secretaría de Seguridad 
Pública Estatal, detuvo a 17 personas, entre éstas a cinco menores de edad a quienes 
les aseguraron vehículos, bates de béisbol, antorchas y bombas molotov. 
El mediodía del jueves, militares con equipo antimotines llegaron al cruce ferroviario 
donde el miércoles se manifestaron los agricultores que rechazan el trasvase de agua 
de las presas de Chihuahua al río Bravo para el pago del líquido a Estados Unidos, 
según un tratado de 1944. 
Los campesinos protestaban porque funcionarios estatales no acudieron a una reunión 
con ellos el mediodía del miércoles en Delicias, pues Luis Fernando Mesta, secretario 
general de Gobierno estatal, les había asegurado que el gobernador Javier Corral tuvo 
comunicación directa con el secretario de Relaciones Exteriores para solicitarle el cierre 
de las compuertas de la presa Francisco I. Madero, y se inicie un diálogo entre 
agricultores y la titular de Conagua, Blanca Jiménez. 
https://www.jornada.com.mx/2020/07/31/politica/011n2pol) 
 

Exportaciones de frutas y hortalizas crecen pese a crisis por el Covid-19 (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
Viernes 31 julio 2020 
Las exportaciones de frutas y hortalizas de México sumaron 6,659.2 millones de dólares 
en el primer semestre de 2020, un alza interanual de 1.9%, de acuerdo con un reporte 
del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 
“El valor de las exportaciones mexicanas de productos hortofrutícolas muestra un ritmo 
creciente, aún con el Covid-19 y caída en el crecimiento económico”, destacó. 
Por una parte, las ventas externas de frutas fueron por 4,395.6 millones de dólares, un 
aumento de 1.7 por ciento. 
A su vez, las exportaciones de hortalizas escalaron 2.1%, a 2,263.6 millones de dólares. 
México es uno de los países que tiene más ampliamente diversificadas sus ventas 
foráneas del sector agrícola, por las ventajas de su variados climas y suelos, la cercanía 
del mercado estadounidense (donde hay zonas de clima tropical limitado) y por su 
abundante mano de obra joven y calificada. 
Las frutas que mostraron un incremento en el valor son: toronja (51.3%), berries 
(10.8%), piña (8.9%), mango (7.1%) y papaya (2.2 por ciento). 
Entre las principales hortalizas que registraron un alza en su valor se encuentran: tomate 
verde (24.9%), pepino (12.5%), zanahoria (6.7%) y tomate rojo (4.0 por ciento). 
El resultado positivo de este subsector sucede mientras transcurre una recesión global, 
desencadenada casi simultáneamente en todo el mundo, una situación extraordinaria 
sin precedentes históricos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Exportaciones-de-frutas-y-hortalizas-
crecen-pese-a-crisis-por-el-Covid-19-20200731-0004.html) 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/31/politica/011n2pol
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Rechaza satanización la industria azucarera (El Vigía, Redacción, p. web). 
Viernes 31 julio 2020 
En una carta dirigida al secretario de Agricultura y Desarrollo Rural Víctor Villalobos 
Arámbula, los cañeros, obreros e industriales azucareros del país rechazaron cualquier 
satanización del azúcar de caña. 
En la misiva, le solicitan el funcionario federal, “reiterar al Gobierno Federal la posición 
de nuestra Agroindustria de la Caña de Azúcar, en defensa contra ataques injustificados 
por motivos de salud” 
No existe evidencia científica alguna que indique concluyentemente que el azúcar de 
caña sea la causa de la obesidad, la diabetes y otras enfermedades, cuando éstas 
responden a cuestiones multifactoriales como la falta de ejercicio y los malos hábitos 
alimenticios de la población, subrayan. 
El consumo de azúcar de caña por habitante en México ha disminuido 36 por ciento en 
los últimos 25 años, explicaron los cañeros, por lo cual no puede ser la causa del 
incremento actual que se registra en obesidad, diabetes u otras enfermedades. 
Además, subrayan que el azúcar de caña se ha producido y consumido en nuestro país 
durante 500 años, sin haber causado perjuicio alguno a la salud de nuestra población. 
(https://www.elvigia.net/general/2020/7/31/rechaza-satanizacion-la-industria-
azucarera-352181.html) 
 

SADER Impulsará programas de transferencia tecnológica para Chiapas 
(Grupo Acustik, Laura Fernández, p. web). 
Viernes 31 julio 2020 
Chiapas. - Con el objetivo de fortalecer la producción de alimentos en Chiapas y con 
ello mejorar la calidad de vida de los productores, especialmente los de pequeña escala, 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) detonará programas de 
trasferencia tecnológica agropecuaria en la entidad, que permitirán mejorar las 
variedades de plantas y animales de consumo. 
El director en Jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica), Francisco Javier Trujillo Arriaga, y el coordinador general 
de Desarrollo Rural de la Secretaría, Salvador Fernández Rivera, sostuvieron una 
reunión virtual con autoridades estatales, la Comisión de Asuntos Frontera Sur de la 
Cámara de Diputados, líderes de organizaciones productivas y académicos de Chiapas 
con el fin de avanzar en la atención de las principales problemáticas de la entidad. 
En representación del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula, ambos funcionarios se pronunciaron por establecer un plan de trabajo 
coordinado que permita mejorar la capacidad productiva agroalimentaria de los 
productores de la entidad; el titular del Senasica destacó la necesidad de dotar a los 
productores de pequeña y mediana escala de asesoría tecnológica que permita reducir 
costos de producción y otorgar valor agregado a los productos chiapanecos. 
(https://acustiknoticias.com/2020/07/sader-impulsara-programas-de-transferencia-
tecnologica-para-chiapas/) 
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Gobierno creará empresa estatal para distribuir 

fármacos: AMLO 

 

Viernes 31 julio 2020 / Maritza Pérez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró que el Congreso haya 

aprobado la Ley de adquisiciones, con lo que el gobierno Federal podrá comprar, 

directamente y sin licitaciones, medicamentos y equipo médico en el extranjero, 

cuando el mercado nacional no garantice su calidad o precio. 

Ante esto, el mandatario adelantó que hoy firmará un convenio con la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU) para contar con las mejores 

condiciones y precios en las compras. 

Además de revelar que creará una empresa que se encargará de la adquisición 

y distribución de lo comprado, en los estados que se adhirieron al Insabi, la cual 

estará a cargo de David León Romero, que actualmente se desempeñaba como 

coordinador nacional de Protección Civil. 

“Quiero celebrar que se aprobó en el Congreso la compra de medicamentos, de 

vacunas. Esto significa quebrar el monopolio que existía de empresas que tenían 

el control de México, vendían a precios elevados los medicamentos de mala 

calidad y con problemas frecuentes de desabasto”, mencionó en conferencia de 

prensa matutina.  

En tanto, como parte del convenio con la ONU, López Obrador añadió que hoy 

mismo, se realizará el primer pedido de medicamentos, por lo cual la 

organización mundial será la encargada de lanzar la licitación en la que van a 

poder participar empresas de todos los países. 



El presidente defendió que dichas acciones en el tema de los medicamentos son 

para evitar el desabasto, y en favor de la transparencia, sin embargo, no dejó 

pasar el momento para criticar la “desinformación” que se ha generado en torno 

a la falta de medicinas para los niños con cáncer. 

“No quiero que sigan faltando los medicamentos y, además, dando pie a la 

manipulación, a la desinformación, que no se les da apoyo a los niños con 

cáncer, o sea, todo esto que tiene una parte real y otra muy vinculada a la 

manipulación política y a los intereses creados, porque se ‘rayaban’ en lo de la 

compra de los medicamentos”, expresó. 

En tanto, sobre la designación del actual titular de Protección Civil, David León 

al frente de la empresa distribuidora dijo que se pretende que ésta cuente con 

sus unidades para que, desde la llegada de los cargamentos en los puertos o 

aeropuertos, se distribuyan, partiendo de cero. 

“No se tenía una distribuidora, todo se privatizó, todo se contrataba, el gobierno 

estaba como una fachada, si acaso eran oficinas para firmar contratos. Todo, 

todo, todo se subrogaba, se contrataba, vean la situación del ISSSTE, todo está 

subcontratado. Entonces, estamos buscando la forma de mejorar todo lo que 

tiene que ver con servicios”, explicó López Obrador. 

 

En riesgo, salud y empleos: IP 

 

Por su parte, el sector privado nacional manifestó su preocupación por el giro 

anunciado, ya que la sustitución de producto local por importaciones entraña un 

riesgo de que entre al país producto de dudosa calidad con el consiguiente 

perjuicio para la salud de los mexicanos, además de que reducirá el uso de 

planta nacional y afectará el empleo de una industria que, dijeron, ocupa de 

manera directa e indirecta a alrededor de 600,000 personas. 

En México, las compras de gobierno representan hasta el 50% de las ventas de 

la industria farmacéutica de medicamentos genéricos, planta que cuenta con la 

capacidad para abastecer hasta 90% de la demanda nacional de producto, 

afirmó Juan de Villafranca, director ejecutivo de la Asociación Mexicana de 

Laboratorios Farmacéuticos. 

“El problema de abasto (de medicamentos) que a todos preocupa se puede 

resolver con una adecuada coordinación y planeación, si la hay, se resuelve 

además el problema del precio; cuando se anticipan las compras los insumos se 

pueden obtener a precios más bajos”, dijo el representante. 

Para la Coparmex, la decisión del gobierno representará pérdidas por 60,000 

millones de pesos para el sector farmacéutico nacional, que trae implícito el 

riesgo de poner en peligro a 100,000 empleos directos. (con información de Lilia 

González) 

 

¿Quién es David León? 

 

• David León es comunicólogo y según sus redes sociales su ámbito profesional 

es la administración, el desarrollo sostenible y las políticas públicas. 

 



• Fue asesor de comunicación social de Manuel Velasco Coello, cuando el 

político fue gobernador del estado de Chiapas. Fue también vocero del Partido 

Verde Ecologista de México (PVEM) en el Senado de la República. 

 

• En el 2018 formó parte de la ayudantía encargada de la seguridad de López 

Obrador, donde se le asignó para coordinar la logística de los eventos del 

entonces presidente electo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

“Ya se esperaban estos datos”: AMLO 

Viernes 31 julio 2020 / Maritza Pérez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador no se mostró sorprendido ante el 

anuncio de la caída de 18.9% en el PIB mexicano, argumentó que esos datos ya 

se esperaban por los conflictos que trajo la llegada de la pandemia, al tiempo 

que aseguró que “se tocó fondo” en abril y mayo. 

En conferencia de prensa matutina, el mandatario señaló que esos números se 

preveían por el desempleo de esos meses,que ya inició la recuperación, pero 

son datos que no se darán a conocer hasta el tercer trimestre del año. 

“Esperábamos estos datos, porque fueron los peores tres meses. Se tocó fondo 

en abril y mayo, como se cerraron las actividades productivas, se paró la 

economía. Se tenía antes de la pandemia más de 20 millones de trabajadores 

inscritos en el Seguro Social”, indicó el presidente. 

Ayer, el Inegi reportó que el PIB registró una caída en el periodo de abril a junio 

de 18.9% a tasa anual, el peor retroceso desde que se tiene registro. 

Asimismo, López Obrador dijo que, hasta el miércoles, México había perdido 

4,000 empleos en julio, en comparación con el medio millón de abril, además de 

mencionar que la reactivación de la industria de la construcción y un aumento en 

el consumo de combustible, son indicadores de una tendencia económica al alza. 

“Nuestra propuesta de enfrentar la crisis, resulta favorable, porque dijimos que a 

partir de julio, empezábamos a levantarnos y ya hay signos en ese sentido. Sólo 

se han perdido 4,000 empleos en julio. Los datos de hoy del Inegi corresponden 

a esa situación, vamos a tener que esperar tres meses para conocer el resultado 

del trimestre que yo lo veo con optimismo. Ya pasó lo peor y funcionó la 

estrategia, nos estamos recuperando. Los datos son hasta junio, que no incluye 

julio”, expresó en Palacio Nacional. 

El presidente señaló que una caída económica como esta no necesariamente 

significa una caída en la calidad de vida de los mexicanos. 

“Puedo decirle a la gente que ya pasó lo peor, que ya nos estamos recuperando 

y que los datos de julio, agosto y septiembre van a ser mejores”, añadió. 

Aunque resaltó que inevitablemente la caída de la economía y la depreciación 

del peso aumentarán la deuda del país, “pero no nos hemos endeudado y vamos 

a salir adelante tenemos finanzas públicas sanas, no nos faltan los fondos”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

PIB –18.9%: ¿En qué se parecen la crisis 

económica y la de salud? 

 

Viernes 31 julio 2020 / Luis Miguel González 

El PIB cayó 18.9% en el segundo trimestre. Para entender la magnitud de esta 

caída, basta decir que es más grande que la suma de las crisis del 1995 y 2009. 

Es enorme, pero ese no es el principal problema, sino la forma en que el 

presidente encara el problema. Andrés Manuel López Obrador cree que la 

tormenta pasó y que la recuperación vendrá rápido, como consecuencia de las 

políticas que está implementando. AMLO piensa que la austeridad es una buena 

medicina para una economía que está al fondo de un abismo y que bastarán el 

T-MEC y cuatro elefantes blancos para sacarla del hoyo. Sostiene, además, que 

es posible tener un desplome del PIB sin incrementar el número de personas en 

pobreza. 

No está claro que en economía hayamos tocado fondo. En primer lugar, porque 

lo económico depende del éxito en el control del Covid. En México y en el mundo, 

mientras la pandemia siga viva, la economía no podrá recuperar la normalidad. 

El coronavirus es inclemente con el Turismo, la industria del espectáculo y miles 

de actividades que requieren contacto cara a cara. Es el zombie que acecha. En 

cualquier momento romperá la puerta e interrumpirá las actividades de 

producción y consumo, en fábricas y centros comerciales. 

Más allá del factor Covid, el hecho es que la economía mexicana opera muy por 

debajo de su potencial. El bicho nos agarró con cuatro trimestres de no 

crecimiento. Es una Economía del 80%, parafraseando una portada reciente de 



The Economist. En palabras de Hilario Barcelata, están apagados los cuatro 

motores del crecimiento económico. El consumo interno, que se redujo 22.3% 

en abril; la inversión fija bruta, que cayó 37% en el mismo mes; el gasto público 

del Gobierno federal que bajó 2% en el primer semestre y las exportaciones 

netas que registran un descenso de 19.5% en el primer semestre. 

La crisis no ha terminado. El PIB seguirá cayendo, aunque a una tasa menor a 

la observada en el primer semestre. Caer menos no significa recuperarse, mucho 

menos cuando hay caídas previstas de 8 a 10% para el tercer trimestre y de 4 a 

6% para el cuatro trimestre. El nivel que tenía la economía a fines de 2019 no 

volverá sino hasta 2023 o 2024. 

Hablar de recuperación ahora es faltar el respeto a la realidad de millones de 

personas que perdieron su trabajo o su negocio y no podrán recuperarlo pronto. 

Podremos hablar de recuperación, cuando la gran mayoría de ellos estén de 

regreso en actividades productivas. En la economía formal, son 1.1 millones de 

empleos perdidos y en la informalidad podemos multiplicar esta cifra por 3, por 

5 o por 10...más o menos como pasa con las cifras de contagios y muertes. 

No hemos tocado fondo porque tenemos miles de negocios en calidad de 

zombies. Están muertos, pero no han puesto punto final porque esperan un 

milagro, aunque en realidad necesitan dos: que la pandemia cese y que la 

economía reviva.  

El segundo semestre luce muy complicado, entre otras cosas, porque será el 

momento en el que muchos empresarios tomarán decisiones sobre el futuro de 

sus negocios y los empleos que dependen de ellos. No hay a la vista una política 

pública de apoyo o rescate de negocios. La banca está en alerta máxima. Viene 

un crecimiento de la cartera vencida. Hay temor que la crisis de liquidez se 

convierta en una de solvencia. 

En economía, no se ha domado la crisis y lo peor no ha pasado. ¿Les suena 

conocido? Es inevitable trazar un paralelismo con lo que pasa en el combate a 

la pandemia. Hay un mensaje presidencial de optimismo que pretende ser 

alentador, pero que revela desconexión con la realidad y falta de empatía con 

los náufragos de este diluvio. La recuperación no está garantizada ni será posible 

sin una realineación de planetas. Esto implica cambios en algunas políticas 

públicas y una actitud de flexibilidad que la 4T no ha mostrado. A la crisis 

económica no se le derrota con un Detente... a la pandemia, tampoco. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trabajadores de gobierno regresarán en octubre 

Jueves 30 julio 2020 / Maritza Pérez 

Será hasta el próximo 1 de octubre cuando, posiblemente, todos los trabajadores 

del Estado regresen a sus labores, y no a inicios de agosto, como se tenía 

contemplado en el decreto presidencial de austeridad, publicado por el gobierno 

federal. 

En conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

anunció que “la decisión ya está tomada, regresan en dos meses. Regresan el 

primero de octubre”, esto en el marco de las medidas sanitarias tomadas por la 

pandemia de coronavirus. 

Cabe señalar que el decreto publicado el pasado 23 de abril estableció la 

suspensión de labores en áreas de gobierno, con goce de sueldo, hasta el 1 de 

agosto; mientras que, entre las medidas que estarán vigentes hasta el 31 de 

diciembre del 2020, está el cierre de la mitad de las oficinas gubernamentales, 

con excepción de las que atiendan directamente al público. 

El mandatario federal detalló que, aunque inicialmente se perfilaba como fecha 

de regreso para los trabajadores el 10 de agosto, se pospuso dos meses más. 

“Hay áreas donde se tiene que estar en el gobierno, todo lo que es atención a la 

ciudadanía, seguridad pública, el sector salud y la Presidencia de la República”, 

manifestó López Obrador. 

Asimismo, adelantó que el próximo lunes se darán los detalles sobre el regreso 

a clases para la educación básica. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Dos años le llevará a la economía mexicana 

volver a niveles previos a la pandemia: Hacienda 

 

Viernes 31 julio 2020 / Juan Carlos Cruz Vargas 

Ciudad de México. - El subsecretario de Hacienda Gabriel Yorio aseguró que a 

la economía mexicana le llevará hasta dos años volver a los niveles previos a la 

pandemia de covid-19. 

En una videoconferencia sobre la situación económica y las finanzas públicas 

del país, el funcionario puntualizó: “La recuperación del Producto Interno Bruto 

(PIB) la vamos a observar en el tercer trimestre del año, si no existen rebrotes. 

Esta recuperación va a ser paulatina, y es probable que nos tome hasta dos años 

retomar el mismo nivel del PIB que observamos antes de la pandemia”. 

De acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el 

pronóstico de crecimiento económico para 2020 pasó a -7.4%, desde el rango 

ubicado en -0.1% y -3.9%. 

Yorio señaló que a finales de mayo y principios de junio se tocó el punto más 

bajo de la actividad económica, y desde entonces ha iniciado una recuperación 

constante en ciertos sectores como la construcción. 

Sin embargo, aclaró que la recuperación dependerá del desarrollo y 

comercialización de la vacuna contra el covid-19. 

“¿Cuánto va a tardar el PIB en recuperarse? Va a depender en la medida en que 

sea más rápido tener una vacuna, pueda ser producida y entregada a los países, 



en esa medida va a depender la recuperación. Si no pasa nada, la recuperación 

va a durar mucho más tiempo y la economía mexicana, así como las del mundo, 

van a tener una operación menor al 100%”, advirtió. 

Y si en el escenario no se encuentra lista la vacuna, el gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador recurrirá a mayor deuda, dijo. 

“Si no sale la vacuna, vamos a tener que usar otras herramientas de protección 

de la economía. Es mejor guardar la carta de la deuda en caso de que hubiera 

rebrotes y existiera un segundo cierre de la economía, no solamente en México, 

sino en otras naciones con las que estamos relacionados”, apuntó. 

 

Ingresos se salvan 

 

De acuerdo con el ‘Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas 

y la Deuda Pública’, los ingresos tributarios aumentaron 0.1% real anual en el 

primer semestre del año. 

Dicho resultado, según la SHCP, se compara positivamente con lo 

experimentado en contracciones económicas previas, y se explica por los 

cambios implementados durante esta administración para fortalecer 

permanentemente el cumplimiento de los contribuyentes y combatir los espacios 

de evasión, aumentando así la recaudación y manteniendo el marco fiscal. 

En lo que corresponde a los ingresos no tributarios, éstos se incrementaron 

65.2% real anual, derivado del uso de activos para financiar las actividades 

gubernamentales sin recurrir a endeudamiento adicional. 

En tanto, los ingresos petroleros disminuyeron 41.3% real anual en enero-junio, 

a pesar de un aumento de 1.7% anual en la producción de petróleo, debido a la 

drástica caída en el precio del bien y en el consumo de hidrocarburos y 

combustibles. Esto explica la contracción de 3.7% real anual en los ingresos 

presupuestarios totales. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reserva gobierno endeudamiento por si hay 

rebrote 

 

Viernes 31 julio 2020 / Zenyazen Flores 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) abrió la puerta a la 

contratación de deuda, pero solo en caso de un rebrote del COVID-19, con el fin 

de apoyar la economía con un paquete de estímulos que pudiera impulsar la 

recuperación. 

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, anticipó que si se prolonga la 

recuperación económica y las vacunas tardan en producirse, México tendría que 

usar otras herramientas de protección a la economía, ya que cuando se diseñó 

el paquete de estímulos regulatorios y de créditos solidarios se pensaba en una 

recuperación rápida. 

“Tal vez es mejor guardar la carta de la deuda en caso de que hubiera segundos 

rebrotes y en caso de que hubiera un segundo cierre de la economía, no 

solamente en México sino en las economías con las que estamos 

significativamente integrados en términos económicos”, sostuvo en conferencia 

de prensa virtual. 

Refirió que el gobierno federal decidió no utilizar más endeudamiento por el 

espacio fiscal reducido que se tiene en las finanzas públicas y porque lanzar un 

paquete de estímulos de 20 por ciento del PIB, como en otros países, aumentaría 

el costo financiero de la deuda en alrededor de 300 mil millones de pesos, que 

es lo que se invierte actualmente en el gasto de programas sociales. 

Además, mencionó que Hacienda no puede contratar más deuda para financiar 

un paquete de estímulos, ya que se tendría que pedir autorización al Congreso, 



quien aprobó para este año un techo de endeudamiento de 584 mil 456.8 

millones de pesos. 

La subsecretaría de Egresos, Victoria Rodríguez Ceja, dijo que para apoyar el 

gasto en la atención de la pandemia y para evitar la contratación de deuda, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador determinó tomar diversas medidas de 

austeridad. 

“Ahora es el gobierno el que se está apretando el cinturón, por decirlo 

coloquialmente”, indicó la funcionaria. 

En ese sentido, reveló que la reducción del gasto en servicios y materiales y la 

extinción de los fideicomisos, medidas ordenadas por decreto presidencial, han 

aportado 75 mil millones de pesos al gasto y se han destinado al programa de 

créditos solidarios y a las obras prioritarias del presidente. 

 

Cómo está la deuda del país 

 

Hacienda informó que la deuda neta del Sector Público se situó en 12.3 billones 

de pesos y el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector 

Público (SHRFSP) ascendió a 12 billones de pesos, donde el 68 por ciento del 

aumento respecto a la cifra de 2019 se debió a un efecto de valuación por la 

depreciación del peso frente al dólar de Estados Unidos. 

Iván Cajeme Villarreal, titular de la Unidad de Planeación Económica de la 

SHCP, apuntó que al cierre de junio la deuda externa se incrementó 22 por ciento 

por el aumento del tipo de cambio, el cual pasó de 18.84 pesos por dólar del 

cierre de 2019 a 22.97 al mes de junio. 

“La deuda externa aumentó en 816 mil millones de pesos por efecto del tipo de 

cambio. Estos movimientos en el tipo de cambio y la contracción en la actividad 

económica por la suspensión de actividades van a hacer que aumente la deuda 

como proporción del PIB, por eso estamos siendo muy responsables en el 

Gobierno en el manejo de las finanzas públicas porque ya solo por esos 

movimientos significan una presión en términos del costo financiero para los 

siguientes años”, indico el funcionario. 

 

Contracción económica 

 

Luego de la contracción económica sin precedentes registrada en el segundo 

trimestre del 2020, el subsecretario dijo que en Hacienda le apuestan a que la 

recuperación iniciará de forma paulatina en el tercer trimestre del año, debido a 

que hay sectores que comenzaron a generar empleos. 

No obstante, el subsecretario estimó que pasarán uno o dos años para regresar 

a los niveles previos del PIB antes de la pandemia, por lo que se mantiene el 

escenario de una recuperación en “V”, pero en forma de “palomita”. 

“Nosotros estamos estimando que la recuperación del PIB la vamos a empezar 

ya a observar en el tercer trimestre de este año si no existe rebrote, esta 

recuperación va a ser paulatina y es probable que sí nos tome un año o dos años 

en que volvamos a alcanzar el mismo nivel del PIB que observamos antes de la 

pandemia”, previó. 



Cuestionado sobre el desplome de 18.9 por ciento que sufrió la economía 

mexicana en el segundo trimestre, la peor caída en la historia, Yorio sostuvo que 

“era un dato que ya esperábamos con base en los datos de alta frecuencia 

(empleos)”, pero para junio los datos ya fueron mejores que en meses anteriores 

en sectores como construcción e industria de la transformación. 

Yorio afirmó que en el segundo semestre el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) continuará con el esfuerzo de fiscalización para cerrar los márgenes a la 

evasión fiscal, ya que hay un espacio de hasta 2.5 puntos del PIB. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La educación en México está en crisis, advierten 

especialistas 

 

Viernes 31 julio 2020 / Redacción 

El panorama educativo en el país no es alentador. Especialistas en materia 

educativa ven un gobierno ausente que no tuvo la capacidad de respuesta ante 

el dilema educativo que dejó la pandemia de COVID-19 en México, por lo que 

sugieren a todos los actores involucrados actuar a la brevedad, con o sin ayuda 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP), ya sea por convicción o incluso por 

conveniencia. 

El Foro EF Meet Point Virtual, de El Financiero Bloomberg, moderado por el 

periodista Leonardo Kourchenko, se convirtió en el lugar para que profesores 

investigadores pusieran en el pizarrón su visión sobre la nueva realidad de la 

educación en el país, expusieran sus inquietudes e hicieran fuertes 

cuestionamientos a las autoridades educativas de la administración del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Miguel Székely, director del Centro de Estudios Educativos y Sociales de México, 

y asesor del Banco Mundial, pidió ser realistas ante el ciclo escolar 2020-2021, 

próximo a comenzar, pues, en su opinión, “no vamos a ver a una SEP como 

quisiéramos verla”, “porque está en un gobierno que no tiene esa intención ni 

capacidad de respuesta”. 

“¿Qué quisiera ver como ciudadano para regresar sabiendo que llevamos cuatro 

meses en esto? Con un diagnóstico pormenorizado (...) Vamos a llegar al ciclo 

escolar siguiente con enormes brechas y huecos”, comentó en su intervención 

quien también fuera subsecretario de Educación Media Superior de la SEP. 

Marco Fernández, investigador y coordinador de Educación de México Evalúa, 

coincidió con el exfuncionario e hizo un símil de la dependencia, que dirige 

Esteban Moctezuma Barragán, con la de un “‘paquidermo’ que tiene mucha 

dificultad en moverse”. 



Yoloxóchitl Bustamante, quien fuera directora del Instituto Politécnico Nacional 

(IPN) y actual secretaria de Educación de Guanajuato, expresó el sentir que se 

percibe en las entidades federativas, y reconoció que en el regreso a clases la 

incertidumbre se convirtió en el lugar común. 

“Se encuentra en una etapa de crisis todavía. Estamos sorprendidos y tratando 

de salir del shock. Hemos implementado una serie de medidas y estrategias 

pensando siempre en que íbamos a regresar pronto a las escuelas y ese pronto 

se ha eliminado progresivamente, de manera que ahora la incertidumbre es el 

factor predominante”, aseveró. 

De acuerdo con los especialistas, las afectaciones impactarán negativamente en 

niños y jóvenes cuando sean adultos, por lo que deben las autoridades 

educativas concentrarse en la capacitación de docentes tanto en plataformas 

tecnológicas, como en retroalimentar a los alumnos, sin dejar de lado la dotación 

de recursos y equipamiento para cumplir con sus responsabilidades, además de 

la falta de una estrategia clara para recuperar lo que se ha perdido. 

En este sentido, Székely agregó que “ojalá que alguien tome las riendas de esto”. 

Bustamante sugirió que a nivel de estados y municipios se hagan “esfuerzos 

especiales con la SEP y sin la SEP para reaccionar y corregir nuestras propias 

problemáticas, las desigualdades son quizá el problema más serio y que 

condiciona lo demás, en lo económico, lo social y lo educativo”. 

Marco Fernández, profesor investigador del Instituto Tecnológico de Monterrey, 

advirtió que “la realidad se está imponiendo”, por lo que se requiere empatía de 

todos los actores involucrados, ya sea por intereses personales o por convicción. 

“Que los gobiernos de los estados y los gobiernos locales se pongan las pilas, 

algunos lo van a hacer por convicción, y otros lo van a tener que hacer por 

conveniencia, si políticamente nosotros alzamos la voz como sociedad, ponemos 

la presión para que no haya inacción por parte de la autoridad”, puntualizó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reforma para comprar medicamentos en el 

extranjero pone en peligro a 600 mil empleos: IP 

 

Viernes 31 julio 2020 / Leticia Hernández 

El sector empresarial rechaza la legislación aprobada para reformar la Ley de 

Adquisiciones a fin de facilitar la importación de medicamentos en el extranjero 

con serias consecuencias al empleo nacional de la industria de medicamentos y 

su distribución, además de altos riesgos de corrupción y falta de rendición de 

cuentas sobre esas compras hechas a discreción del gobierno, señalaron líderes 

de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y de la 

Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra). 

"Comprar medicamentos en el extranjero conlleva el riesgo de inundar al país 

con fármacos de dudosa calidad, poniendo en peligro 100 mil empleos directos 

y 500 mil indirectos, así como pérdidas por 60 mil millones de pesos para el 

sector farmacéutico nacional", señaló la Coparmex. 

Para el sindicato patronal, se aprobó una propuesta parcial de reforma al artículo 

1 de Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público, 

"violando la Constitución, Convenciones y Tratados Internacionales”, señaló 

Gustavo De Hoyos Walther, presidente de la Coparmex. 

Adelantó que una vez que sea publicada en el Diario Oficial de la Federación, 

con su oportuna entrada en vigor, acompañarán “a las empresas socias para 

analizar los medios legales de impugnación que permitan contrarrestar su 

aplicación”. 

El sector privado nacional coincide en la necesidad imperiosa de contar con 

suministros médicos, mismo que la industria nacional se había comprometido a 



abastecer, pero aún con la urgencia, “la transparencia debe mantenerse para 

asegurar que se toman decisiones legítimas, prevenir el fraude y mantener la 

confianza de los ciudadanos”, agregó. 

“La reciente reforma al artículo 1 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 

Servicios del Sector Público, promovida por el partido Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena), es una muestra más del desprecio por la inversión privada, 

el desarrollo tecnológico e industrial, la soberanía en salud, a la generación de 

empleos especializados bien remunerados, los pacientes del sector salud, y por 

supuesto, a la Constitución y al Estado de Derecho”, dijo Enoch Castellanos, 

presidente de la Canacintra. 

Coincidió con la Coparmex sobre el riesgo de la pérdida de cientos de miles de 

empleos no solo de la industria farmacéutica, sino también de la industria de 

dispositivos médicos, la cual está conformada por empresas de todos tamaños, 

incluyendo MiPymes afiliadas a Canacintra y que, hasta hace unos meses, era 

considerada como una industria estratégica con gran potencial de expansión y 

crecimiento, basada en su alto grado de especialización, cumplimiento normativo 

y capacidad exportadora. Hoy todas ellas corren el riesgo de desaparecer. 

El problema grave de desabasto de medicamentos e insumos para la salud, no 

se debe a los industriales, señalaron los líderes empresariales, sino a una 

inadecuada planeación, estrategia y ejecución de las compras, producto de un 

diagnóstico precipitado, erróneo y por un desconocimiento profundo de las 

cadenas de producción del sector médico. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Gobernadores estallan contra López-Gatell por 

semáforo sanitario 

 

Viernes 31 julio 2020 / Nurit Martínez 

La Conferencia Nacional de Gobernadores (Coango) rechazó la propuesta de la 

Secretaría de Salud de poner un anexo a los lineamientos del semáforo sanitario 

para que en la reapertura económica en medio de la epidemia de Covid-19 se 

traslade la responsabilidad civil, administrativa y penal a los gobiernos estatales 

si se vulnera la salud de los ciudadanos o hay omisiones en las medidas, por lo 

que los mandatarios legales acusados que en eso se amaga o pretende dar un 

uso político a un elemento técnico previo al año electoral. 

Horas después del encuentro virtual en el que participó en la secretaría de 

Gobernación, Olga Sánchez Cordero, 22 gobernadores o representantes 

estatales, el subsecretario Hugo López-Gatell aseguró que “no va a haber 

amago, hemos dicho uno, dos tres, 80 veces que la manera en que opera el 

gobierno de México no es una manera de amagos. No es nuestro modelo 

referencial, nuestra manera de actuar es con base en la ley, por el diálogo, no 

por la fuerza, el diálogo y la razón, es un compromiso ético”.  

Al informe de ayer, en México han sido confirmadas 416 mil 179 personas con 

Covid-19 y 46 mil de ellas han fallecido. Pero si se suman los casos 

sospechosos, el número se incrementa a 458 mil 688 confirmados y 47 mil 910 

personas que perdieron la vida. 



En la reunión virtual, López-Gatell acusó que después de los meses de 

conversación con los gobiernos existentes existe un "ánimo de desgaste de cinco 

meses y de siete meses con esta tensión" por la realidad de esta que será una 

epidemia larga. 

Insistió en contra de los gobiernos "no va a haber amago de ninguna naturaleza, 

sino las derivadas de la ley". Como ejemplo de lo que significa ese anexo al 

lineamiento publicado el pasado 14 de mayor y por el cual funciona el semáforo 

de Covid-19, dijo que si en una entidad la calificación federal está en rojo y el 

estado dice que es naranja, "el estado de respuesta por sus decisiones 

soberanas. No es amago es claridad, es franqueza y sobre el marco de la ley, 

platear las cosas como son ". 

Explicado lo que se buscaría incorporar el lineamiento se hizo una petición de 

los gobiernos declarados para dar claridad al lineamiento y debido a lo que va 

de la epidemia la secretaría de salud ha recibido más de mil 100 actos de 

reclamación jurídica entre denuncias y amparos. “En medio de la epidemia 

hemos tenido que responder a todos estos recursos legales que llegaron por 

parte de distintos ciudadanos que se identifican ante juzgado por su nombre, 

pero una parte no despreciable por parte de grupos políticos”. 

En la reunión el subsecretario López Gatell dijo a los gobernadores que el 

lineamiento no puede permanecer en un acuerdo de buena voluntad y dejar fuera 

del fundamento legal, por lo que ahora se buscará hacer explícitas las 

asunciones que asumen los gobiernos locales. 

“La manera en que opera el gobierno de México no es una manera de amagos”, 

Hugo López-Gatell / Subsecretario de Salud 

La directora Jurídica de la secretaría de Salud fue la encargada de presentar el 

documento Metodología y criterios para el establecimiento del semáforo regional 

al que se le solicita agregar un segundo párrafo en el punto dos que se refiere a 

las premisas del semáforo por regiones. 

El anexo dice: “En caso de que el gobierno de una entidad federativa deje de 

acatar el resultado de la evaluación semanal y omita instrumentar las medidas 

correspondientes al dato de riesgo publicado por la autoridad sanitaria federal y 

en consecuencia instruya a la población a tomar medidas relacionadas con su 

nivel de riesgo menor, previa investigación de la autoridad competente que así 

lo resuelva se hace patente que los servidores públicos que tomen dicha 

posibilidad pueden ser responsables civiles, administrativos o penalmente de 

dicha decisión, de conformidad con sus propias leyes locales , según 

corresponda ". 

La funcionaria dijo que no se traslada la responsabilidad, sino que es una que 

existe previamente y las autoridades locales deben demandarlo o demostrarlo. 

Esto significa que si una entidad se asigna el color rojo y en el local el semáforo 

se decide en otro color menor al nivel de riesgo, la autoridad local asumirá la 

responsabilidad de la reapertura. En cambio, si el estado decide subir el nivel de 

siego no existe sanción por la prioridad que se otorga a la protección de la salud 

de los ciudadanos. 

Tras la exposición una de las primeras en participar fue la jefa de Gobierno de la 

ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quien prestó atención al párrafo que se 

pretende agregar al lineamiento incluye las penales y civiles. 



La también jefa morenista solicitó al subsecretario López Gatell que ese tema 

debería ahondarse y aclararse puesto que “este tema nunca se había hablado 

de ello”. 

La ronda de participaciones incluyó a los gobernadores de Sonora, Tlaxcala, 

Quintara roo, estado de México, Baja California Sur, Hidalgo y Oaxaca. 

Llamó la atención que algunos gobernadores que en otras sesiones mostraron 

una actitud de apertura y diálogo, esta vez sí se muestra más firmes y enfáticos 

en sus detenidos. Algunos de ellos fueron los que cuestionaron al subsecretario 

si la adhesión tenía un propósito de amago, por lo que tenían que el tema debe 

tratar con las reservas debido a previo al arranque del año electoral. 

Al intensificar las complicaciones de la secretaría de Gobernación, Olga Sánchez 

intervino y propuso establecer una nueva mesa de trabajo para el próximo lunes 

en la que participe el área jurídica de la dependencia a din de que "no se rompa 

ni el diálogo ni la gobernabilidad", Dichos días de los presentes a la reunión. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Está garantizada la educación básica en la 

capital: Sheinbaum 

 

Viernes 31 julio 2020 / Sandra Hernández García 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que la educación 

pública básica en la ciudad está garantizada y que hay cupo en escuelas del 

centro de la capital ante un eventual crecimiento de la matrícula escolar. 

Luego de que padres de familia afirmaron tener problemas para el pago de 

colegiaturas por la crisis económica derivada de la pandemia de Covid-19, y que 

incluso varios ya dieron de baja a sus hijos, la mandataria local explicó que hay 

escuelas públicas con menor saturación de alumnos en las alcaldías 

Cuauhtémoc, Benito Juárez, Coyoacán y Azcapotzalco. Contrario a lo que 

sucede en la periferia, donde escuelas ubicadas en alcaldías como Tlalpan, 

reportan saturación. 

“Si llegara a haber un incremento por la situación económica de la escuela 

pública, pues tendremos que colaborar junto con el gobierno federal para poderlo 

garantizar. 

Habría que ver justamente dónde se da este fenómeno, pero evidentemente 

tendríamos que garantizar la educación pública de todos los niños y niñas de la 

ciudad, dijo Sheinbaum. 

Recordó que la educación está a cargo de la Federación, por conducto de la 

Secretaría de Educación Pública, dependencia que hasta el momento no ha 

informado de algún incremento en la matrícula de centros educativos públicos, 

pues ahora se realiza el proceso de inscripción. 

Ayer este medio dio a conocer que a causa de la pandemia de coronavirus se 

prevé una disminución del 50 por ciento de la matrícula en escuelas privadas de 

la Ciudad de México, pues los padres de familia no han podido costear las 

colegiaturas debido a que les redujeron el salario o se quedaron sin empleo, de 

acuerdo con datos de la Asociación Nacional de Escuelas Privadas. 



Sheinbaum fue tajante al asegurar que su gobierno no apoyará en los pagos de 

colegiaturas privadas, aunque recordó que en agosto se distribuirán apoyos 

económicos de 820 pesos del programa Mi beca para empezar para alumnos de 

educación pública básica. 

A todos los niños y niñas que estudian en escuelas públicas se les da un apoyo, 

que es de, en promedio, 330 pesos mensuales, y se incrementó a 500 pesos 

adicionales por cada uno, que representó un apoyo para la economía familiar, 

afirmó Sheinbaum, quien adelantó que este día se darán a conocer los detalles 

de la entrega de los beneficios económicos. 

A partir de este sábado, por conducto del Fideicomiso de Educación 

Garantizada, los estudiantes de escuelas públicas que son beneficiados con el 

recurso para útiles y uniformes escolares recibirán el depósito correspondiente 

a este programa en apoyo a la economía familiar. 

Este beneficio corresponde a estudiantes de centros comunitarios, prescolar, 

primaria, secundaria y Centros de Atención Múltiple. 

De acuerdo con las autoridades, el apoyo del programa de útiles y uniformes 

escolares consta de un depósito único de 720 pesos para alumnos de centros 

comunitarios y prescolar, 820 pesos para primaria y 900 pesos para nivel 

secundaria y Centros de Atención Múltiple. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump plantea retrasar elecciones presidenciales 

en EU por temor a supuestos fraudes 

 

Jueves 30 julio 2020 / Elizabeth Wasserman y Ryan Teague Beckwith 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, planteó la noción de retrasar 

las próximas elecciones programadas para noviembre, sugiriendo sin ofrecer 

evidencia de que la votación por correo estará sujeta a fraude. 

En un tuit publicado este jueves, repitió falsas críticas de que el voto por correo 

está plagado de fraude, y señaló que las elecciones deberían retrasarse "hasta 

que las personas puedan votar de manera adecuada, segura". 

El tuit de Trump se produjo minutos después de que el Departamento de 

Comercio informara que la economía se contrajo a un ritmo récord del 32.9 por 

ciento en el segundo trimestre y las cifras del Departamento de Trabajo 

mostraron un número creciente de estadounidenses que reclaman beneficios 

estatales de desempleo. 

"Con la votación universal por correo (no la votación en ausencia, lo cual es 

bueno), 2020 será la elección más INEXACTA Y FRAUDULENTA de la historia", 

dijo Trump en un tuit el jueves. “Será una gran vergüenza para los Estados 

Unidos. ¿Retrasar la elección hasta que las personas puedan votar de manera 

adecuada, segura y segura?", escribió. 

Según una ley firmada por el presidente John Tyler, la elección presidencial se 

celebra el primer martes después del primer lunes de noviembre. No se puede 

cambiar sin un acto del Congreso, que sería difícil de aprobar en la Cámara 

controlada por los demócratas. 



Trump sigue al nominado demócrata Joe Biden por 8 puntos porcentuales en el 

promedio de encuestas de Real Clear Politics, así como en promedios de 

encuestas en los estados de campo de batalla de Arizona, Florida, Michigan, 

Carolina del Norte, Pensilvania y Wisconsin. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

AMLO estará el 5 y 6 de agosto en Sonora; 

responderá a demandas de pueblos Yaquis 

 

Jueves 30 julio 2020 / Judith Armenta 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador estará en Sonora los 

próximos miércoles 5 y jueves 6 de agosto, será una visita especial que hará al 

pueblo Yaqui, con quien viene a retomar el diálogo iniciado el año pasado y que 

está encaminado a consolidar un Plan de Justicia para la etnia. 

Como parte de su visita a Sonora, López Obrador inaugurará el día miércoles 5 

de agosto la presa Pilares en Álamos, Sonora, en la zona ocupada por la etnia 

Guarijio, posteriormente el jueves 6 en Vícam se reunirá con los ocho pueblos 

Yaquis para revisar los avances del Plan de Justicia Yaqui. 

 

Dará respuesta a demandas de pueblos Yaquis 

 

“Queremos hacer justicia a los yaquis con tierra y agua, acuérdense de cómo 

ese pueblo fue despojado durante el porfiriato de sus tierras y se cometieron 

crímenes de lesa humanidad. Asesinaron como a 15 mil y los deportaron, es una 

vergüenza, es la peor represión que ha habido en la historia de nuestro país, fue 

como la segunda conquista”, dijo este jueves en su conferencia matutina. 

Expuso que en 1937 el General Lázaro Cárdenas restituyó tierras a la etnia, pero 

posteriormente han sido despojados de manera paulatina, aunado a que se le 

ha limitado el acceso al agua, lo que se ha traducido en marginación y pobreza, 

“voy a ir a hablar con ellos de cómo vamos a dar respuesta a sus demandas”. 



Subrayó que se trata de un diálogo con compromisos para avanzar hacia el Plan 

de Justicia Yaqui, mismo que anunció el 19 de octubre del año pasado durante 

su última visita a la entidad cuando estuvo en Pótam, Sonora, donde anunció 

que el año próximo pedirá perdón a nombre del Estado Mexicano, debido a las 

atrocidades de que fueron víctimas durante el porfiriato. 

Entonces se creó un comité interinstitucional que se reúne periódicamente con 

los gobernadores de los ocho pueblos yaquis y sus asesores legales, a fin de 

escucharlos, atender sus demandas y avanzar en la conformación del Plan de 

Justicia en tres grandes rubros: Tierra y territorio, Agua y Desarrollo Social. Hasta 

el momento se han realizado más de 20 reuniones de trabajo, así como 

videoconferencias y recorridos por los límites territoriales de la etnia. 

El comité es presidido por el titular del Instituto Nacional de los Pueblos 

Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes y, en el mismo, participan 

representantes de la Secretaría de Gobernación (Segob), la Procuraduría 

Agraria (PA), la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), el 

Registro Agrario Nacional (RAN) y de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Logran acuerdo con ejidatarios y retoman 

construcción de carretera a Villa Purificación 

 

Jueves 30 julio 2020 / Enrique López 

Jalisco, Autlán. - Autoridades estatales lograron llegar a acuerdos con ejidatarios 

propietarios de los terrenos por donde pasará el trazo de la carretera Autlán – 

Villa Purificación y ya retomaron los trabajos de construcción de la ruta. 

Desde la semana pasada se reiniciaron los trabajos por parte de la Secretaría 

de Infraestructura y Obra Pública del Gobierno del Estado (SIOP) luego de que 

se acordó con ejidatarios de La Estancia de Amborín, Chiquihuitlán y Agua 

Salada las condiciones y la forma en la que se retribuirá a los propietarios por 

sus terrenos. 

Al respecto, el Agente Municipal de Chiquihuitlán, César Daniel Medina Casillas, 

señaló que esto es resultado de varias reuniones que sostuvieron en la ciudad 

de Guadalajara con autoridades del Gobierno de Jalisco, en las que se aclararon 

varios asuntos: 

“Hemos estado en pláticas en varias ocasiones allá en Guadalajara en Palacio 

de Gobierno, obviamente llegamos a acuerdos muy importantes, tomamos 

puntos muy definidos por ejemplo conocemos ya la superficie de afectación, 

tenemos lo que es ya las obras que es lo más importante que es proteger ojos 

de agua y obras de pasos ganaderos, accesos a los predios de los compañeros 

se concluyó eso o se llegó a esa conclusión de que si van, de que si se pueden 

hacer y por eso es que regresaron, se reintegraron los trabajos”. 

Daniel Medina agregó que pretenden contar también con el aval de la 

Procuraduría Agraria, aunque para ello deberán esperar a que esta dependencia 

regrese a su actividad laboral que fue suspendida por la contingencia por el 

COVID-19. 

 



“Con este tema de la pandemia del COVID-19 las instituciones cierran por 

ejemplo Procuraduría Agraria para que ellos tengan la participación, den el aval, 

porque ellos son al final de cuentas quienes avalan o resguardan los derechos 

de las comunidades, ejidatarios y pequeños propietarios, es importante que ellos 

le den el visto bueno a lo que se está haciendo, que no burlen nuestros derechos, 

los derechos de las comunidades, los ejidos y pequeños propietarios para que 

ahora si lo que hemos platicado con gobierno del estado con SIOP 

específicamente sea lo que este al margen de la ley y que eso de para adelante 

lo que es el proyecto”. 

También señaló que esperan que la firma del convenio se pueda concretar antes 

de que concluya el próximo mes de agosto. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios de Carrillo Puerto piden intervenga 

secretario de Gobierno en problema de pago 

 

Jueves 30 julio 2020 / Redacción 

Campeche. - Ejidatarios de Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, 

piden la intervención del Secretario de Gobierno, Pedro Armentía López, para 

encontrar una solución al problema que enfrentan por falta de transparencia en 

la entrega de los dineros que el Fondo Nacional de Turismo (Fonatur), entregó 

al comisario ejidal Gonzalo Pool Nah, por el proyecto del Tren Maya, pues no 

han recibido respuesta alguna. 

Encabezados por Edgar Huicab Kantún, representante de los ejidatarios, 

señalaron que hablaron con la gerente del Tren Maya en Campeche, quien les 

dijo les informaría el día de hoy vía telefónica, pero prefirieron presentarse para 

saber de los avances a su planteamiento de saber cuánto dinero recibió el 

comisario para pagar a los 410 ejidatarios. 

-Venimos para que vean que no es nada más alboroto, pero también pedimos la 

intervención del Secretario de Gobierno, que vean que no nada más es alboroto 

nuestro, incluso –la intervención- de la Procuraduría Agraria, que vean qué van 

a hacer con el Comisario. 

Indicó son 410 ejidatarios los afectados y les entregaron 10 mil pesos a cada 

uno, lo que representa unos 5 millones de pesos, pero aseguró “ocultó unos 5 

millones y fracción de pesos que le dieron al comisario, más otros pagos como 

es el de la Unidad Agroindustrial de la Mujer (UAIM) una escuela, un pozo, que 

se hizo hace años y al parecer también eso pagaron” por parte del proyecto del 



Tren Maya y agregó les piden cumplir con los procedimientos y presentar su 

inconformidad por oficio. 

Señaló que los ejidatarios comentan la compra por parte del Comisario Ejidal, de 

una parcela a Fernando Cabrera Dzul, por más de 200 mil pesos, 

-Lo que queremos los ejidatarios es el monto de los dos cheques para evitar 

estos problemas porque el que los causa es el comisario. Sin embargo, nos tiene 

denunciado que le robamos 500 mil pesos y eso queremos que nos compruebe. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ejidatarios acusan a comisario de tala furtiva en 

Escárcega 

 

Jueves 30 julio 2020 / Joaquin Guevara 

Campeche. - Un grupo de 15 habitantes del ejido “La Asunción”, acusan 

públicamente al comisario ejidal Carlos E. Balam Aké, de explotar sin permiso 

de las autoridades forestales, madera de granadillo y otras especies. 

Tras este suceso, hacen un llamado a la Procuraduría Federal de Protección al 

Ambiente (PROFEPA) para que intervenga la depredación. 

Los ejidatarios piden una investigación por parte de las dependencias 

correspondientes, pues urge que actúen para frenar los destrozos que provocan 

en el ejido, revelaron que los saqueadores esperan la madrugada para llevar 

toda la madera que cortan, sin importarles el mal que les hacen a los recursos 

naturales. 

Comentaron que, en el mes de agosto del 2019, se levantó un acta en la 

Procuraduría Agraria, donde se acordó que nadie podía talar los árboles para 

que no se tengan problemas en la comunidad, pero el comisario está haciendo 

caso omiso a dicha orden. 

La autoridad local continúa “haciendo de las suyas” y para evitar confrontaciones, 

los trabajadores del campo piden que la dependencia federal intervenga para 

fincar responsabilidades responsables de depredar los árboles, pues en poco 

tiempo la extracción del recurso dejará un daño irreversible al ejido y al 

ecosistema. 

Los habitantes de “La Asunción”, exigen la destitución inmediata del comisario, 

pues denuncian que no ayuda a la población, sino que se beneficia a causa de 



la deforestación, además comete un delito federal sin que ninguna autoridad le 

ponga un alto al saqueo de los recursos naturales.  

Los pobladores dijeron que ellos son conscientes de que los árboles no se deben 

cortar cuando no cuentan con los permisos correspondientes, de seguir así, va 

a terminar mal porque no permitirán que cometa más arbitrariedades, mientras 

se escuda en el cargo que ostenta. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Impulsará el Gobierno estrategia para 

alimentación sana 

 

Jueves 30 julio 2020 / Redacción 

El gobierno federal impulsará la Estrategia Nacional para una Alimentación Sana 

con la que se coordinarán esfuerzos intersectoriales, a fin de promover y mejorar 

el bienestar de la población accediendo a alimentos de mejor calidad, sanos y 

con una producción justa, que no dañe el medio ambiente. 

En conferencia vespertina en Palacio Nacional, el vocero de la Presidencia de la 

República, Jesús Ramírez Cuevas, explicó los ejes centrales de la citada 

estrategia, que también incluirá una campaña de comunicación en medios y 

redes sociales para promover una alimentación “culturalmente apropiada” y 

fomentar la reducción en el consumo de alimentos industrializados. 

Explicó que a este esfuerzo se suman las secretarias de Salud, Educación, 

Bienestar, Medio Ambiente, Agricultura y Economía, así como el Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el Instituto 

Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco), quienes desde diferentes programas y acciones 

impulsarán la recuperación de una alimentación sana, incluida la lactancia 

materna. 



Al respecto, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la 

Salud, afirmó que la estrategia “no se puede ver como imposición ni la adopción 

de modas u ocurrencias, se trata de una iniciativa que va directamente a los 

principios fundamentales del programa de gobierno que tiene una visión integral 

del bienestar”. 

En el campo de la salud, agregó, que México no es la única nación que enfrenta 

las epidemias de sobrepeso, obesidad, diabetes e hipertensión, que, en muchos 

casos, se asociación a una mala alimentación. Sin embargo, advirtió que es 

necesario “eliminar el mito de que la alimentación es sólo una decisión personal, 

porque no es así, porque las decisiones no son siempre racionales y conscientes, 

la publicidad tiene un factor muy importante, si no la industria alimentaria no 

invertiría enormes cantidades en ello”. 

Enfatizó que “comemos lo que está a mano, y en México lo que tenemos más a 

la mano, con facilidad de acceso y asequibilidad, es decir, con capacidad de 

compra, son los productos industrializados que no son saludables, incluidos los 

refrescos embotellados, principal fuente de excesos de azúcares y que son un 

elemento determinante para el sobrepeso y la obesidad”. 

También destacó la importancia que tendrá en la estrategia, el impulso a la 

lactancia materna, la cual dijo permite al recién nacido y hasta sus dos años de 

vida, acceder a una alimentación sana y de calidad, pero que lamentablemente 

en nuestro país, “se ubica entre las naciones con las tasas más bajas de 

lactancia”. 

Lo anterior pese a que desde hace 40 años México suscribió el Código 

Internacional de Sucedáneos de la Leche Materna, con lo que se debió impulsar 

“políticas de Estado y cambios legales que permitieran restringir la penetración 

de la industria de fórmulas lácteas, que han amenazado y restringido el inicio de 

la lactancia materna”. 

Por su parte, la secretaria del Bienestar, María Luisa Albores, enfatizó que en 

este esfuerzo también se participa desde los comités ciudadanos para la salud, 

que incluye la creación de comités para salud, agua y alimentación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presentan Estrategia de Alimentación Saludable, 

Justa, Sustentable y Económica del Gobierno de 

México 

 

Jueves 30 julio 2020 / Redacción 

Al participar en la conferencia sobre los Programas Integrales, la Secretaria de 

Bienestar, María Luisa Albores González junto al coordinador general de 

Comunicación Social y vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas y el 

subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López Gatell, la 

titular de la Secretaría de Bienestar llamó a recuperar los cultivos tradicionales y 

a consumir los productos de temporada que se dan en cada región, pues son 

más saludables. 

María Luisa Albores González aseguró que para lograr la salud y el bienestar de 

los mexicanos se busca el equilibrio entre la persona, la alimentación y su 

territorio. Además, se deben formar y fomentar hábitos saludables, cuidar que la 

alimentación sea acorde a cada etapa de la vida y a las actividades que se 

realiza. En este sentido, enfatizó la importancia de la lactancia materna, pues la 

alimentación de las niñas y los niños en sus primeros meses de vida será 

determinante para la salud en su vida. 

Comentó la importancia de ir incorporando a los hombres desde la niñez en la 

elaboración y preparación de los alimentos, una carga que históricamente se ha 



delegado a las mujeres y puede llegar a tener repercusiones incluso en su salud, 

como es el caso de las mujeres en zonas rurales que cocinan con fogones 

abiertos. 

Añadió que la Secretaría de Bienestar promoverá la recuperación de la cultura 

alimentaria tradicional en 3 ejes: 

La familia, pues en ella y en las escuelas se forman los estilos de vida saludables 

y los buenos hábitos alimenticios como la hidratación suficiente y correcta, así 

como el hábito de consumir una dieta balanceada. 

Alimentación regional, es decir alimentarse de lo que se produce en cada 

territorio y cuidar la forma en que los alimentos se producen, pues los alimentos 

producidos orgánicamente, no contaminan, no gastan, ni desgastan los recursos 

naturales y generan muchos menos deshechos que los productos procesados. 

Impulsa rescatar los cultivos originarios, así como las recetas y formas 

tradicionales y saludables de preparar los alimentos. Por ejemplo, “la dieta de la 

milpa” es un cultivo diversificado, que brinda alimentación saludable en las 

comunidades campesinas. 

Asimismo, se recordó la creación de Comités comunitarios de salud, agua y 

alimentación, que se dan en el marco de la Estrategia de Intervención Local de 

Salud Comunitaria. Estos comités son espacios autogestivos que servirán para 

atender la urgencia de la pandemia, pero con la intención de que se consoliden 

como espacios permanentes de difusión, capacitación y concientización. 

La Estrategia de Alimentación Saludable, Justa, Sustentable y Económica del 

Gobierno de México, descrita por Ramírez Cuevas, contempla la participación 

de diversas instituciones y dependencia, entre ellas, las Secretarías de 

Agricultura, Bienestar, Economía, Educación y Salud, así como la Procuraduría 

Agraria, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), el Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presentan estrategia de alimentación saludable 

 

Jueves 30 julio 2020 / Laura Poy Solano 

El gobierno federal anunció la Estrategia de alimentación saludable, justa, 

sustentable y económica con la que se busca promover y mejorar el bienestar 

de la población accediendo a comida de mejor calidad, sana y con una 

producción que no dañe el medio ambiente. Entre los temas prioritarios está la 

reducción en el consumo de alimentos industrializados y el fomento de productos 

frescos, sanos, limpios y justos. 

Con un esfuerzo interinstitucional, en el que participan las secretarías de Salud, 

Educación, Bienestar, Medio Ambiente, Agricultura y Economía, así como el 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la Procuraduría Agraria, el 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco), se impulsará una campaña de comunicación en medios 

y redes sociales para fomentar una alimentación culturalmente apropiada. 

En conferencia realizada en Palacio Nacional, el vocero del gobierno federal, 

Jesús Ramírez Cuevas, explicó los ejes centrales de la estrategia que concibe 

la alimentación saludable como una tarea de corresponsabilidad entre gobierno, 

productores y consumidores, quien recordó que en octubre próximo iniciará un 

nuevo etiquetado frontal de alimentos con el que se busca que la ciudadanía 

tome decisiones conscientes e informadas. 

Acompañado de las secretarias del Bienestar, María Luisa Albores; y del Trabajo 

y Previsión Social, Luisa María Alcalde, y del subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, destacó que se fomentará el 

aprovechamiento de cultivos locales y de temporada, así como la importancia de 

la lactancia materna y generar una alimentación para la salud, a través del 

fomento de hábitos saludables. 



López-Gatell afirmó que la estrategia no se puede ver como imposición ni la 

adopción de modas u ocurrencias. 

Advirtió que es necesario eliminar el mito de que la alimentación es sólo una 

decisión personal, ya que no son siempre racionales y conscientes, la publicidad 

es un factor muy importante. 

El funcionario aseguró que comemos lo que está a mano, y en México a lo que 

accedemos con mayor facilidad y asequilibilidad son los productos 

industrializados que no son saludables, incluidos los refrescos embotellados, 

principal fuente de excesos de azúcares. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presentan estrategia para una alimentación 

saludable 

 

Jueves 30 julio 2020 / Redacción 

La secretaria de Bienestar, María Luisa Albores González, aseguró que para 

lograr la salud y el bienestar de los mexicanos se busca el equilibrio entre la 

persona, la alimentación y su territorio. 

Además, se deben formar y fomentar hábitos saludables, cuidar que la 

alimentación sea acorde a cada etapa de la vida y a las actividades que se 

realiza. En este sentido, enfatizó la importancia de la lactancia materna, pues la 

alimentación de las niñas y los niños en sus primeros meses de vida será 

determinante para la salud en su vida. 

Al participar en la conferencia sobre los Programas Integrales, junto al 

coordinador general de Comunicación Social y vocero de la Presidencia, Jesús 

Ramírez Cuevas y el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 

Hugo López Gatell, la titular de la Secretaría de Bienestar llamó a recuperar los 

cultivos tradicionales y a consumir los productos de temporada que se dan en 

cada región, pues son más saludables. 

Comentó la importancia de ir incorporando a los hombres desde la niñez en la 

elaboración y preparación de los alimentos, una carga que históricamente se ha 

delegado a las mujeres y puede llegar a tener repercusiones incluso en su salud, 

como es el caso de las mujeres en zonas rurales que cocinan con fogones 

abiertos. 

Añadió que la Secretaría de Bienestar promoverá la recuperación de la cultura 

alimentaria tradicional en tres ejes: primero la familia, pues en ella y en las 

escuelas se forman los estilos de vida saludables y los buenos hábitos 



alimenticios como la hidratación suficiente y correcta, así como el hábito de 

consumir una dieta balanceada. 

El segundo eje es la alimentación regional, es decir alimentarse de lo que se 

produce en cada territorio y cuidar la forma en que los alimentos se producen, 

pues los alimentos producidos orgánicamente, no contaminan, no gastan, ni 

desgastan los recursos naturales y generan muchos menos deshechos que los 

productos procesados. 

Como tercer eje se impulsa rescatar los cultivos originarios, así como las recetas 

y formas tradicionales y saludables de preparar los alimentos. Por ejemplo, “la 

dieta de la milpa” es un cultivo diversificado, que brinda alimentación saludable 

en las comunidades campesinas. 

Asimismo, se recordó la creación de Comités comunitarios de salud, agua y 

alimentación, que se dan en el marco de la Estrategia de Intervención Local de 

Salud Comunitaria. Estos comités son espacios autogestivos que servirán para 

atender la urgencia de la pandemia, pero con la intención de que se consoliden 

como espacios permanentes de difusión, capacitación y concientización. 

La Estrategia de Alimentación Saludable, Justa, Sustentable y Económica del 

Gobierno de México, descrita por Ramírez Cuevas, contempla la participación 

de diversas instituciones y dependencia, entre ellas, las Secretarías de 

Agricultura, Bienestar, Economía, Educación y Salud, así como la Procuraduría 

Agraria, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), el Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la Procuraduría Federal del 

Consumidor (Profeco). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Alertan investigadores graves deficiencias en la 

manifestación de impacto ambiental del Tren 

Maya 

Viernes 31 julio 2020 / Angélica Enciso 

La Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) del Tren Maya, presentada por 

Fonatur a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 

para su evaluación, carece de elementos para garantizar que el proyecto –que 

incluye el tren, los polos de desarrollo y los proyectos complementarios– genere 

beneficios y evite daños graves e irreversibles que distintos sectores han 

señalado. 

Esto advirtieron en el documento Observaciones a la Manifestación de Impacto 

Ambiental modalidad regional del Tren Maya decenas de investigadores de 65 

instituciones académicas de México, así como de 26 de Chile, Colombia, 

España, Estados Unidos, Francia, Guatemala, Honduras, Panamá, Paraguay, 

Suiza y Uruguay. Entre quienes suscriben el documento están Carlos Fazio, 

Peter Rosset y Magdalena Gómez. 

La MIA sobre el primer tramo de Palenque, Chiapas, a Izamal, Yucatán, realiza 

una definición errónea del Sistema Ambiental Regional –donde hay múltiples 

ecosistemas– y ello impide hacer una valoración real de los impactos 

socioambientales, señala el análisis. 

El documento advierte que se menciona el primero de octubre como fecha para 

iniciar trabajos, lo cual supone que en dos meses habrá desalojo de cientos de 

familias que viven o tienen negocios sobre el derecho de vía, es decir, a 40 

metros de la red ferroviaria. 

Indica que en la zona donde hay una gran biodiversidad, falta información sobre 

los pasos de fauna, los cuales son mínimos (40), en comparación con los 146 

que se plantean para los vehículos. Advierte que el ruido afectará el movimiento 

de la fauna y el uso de diésel en los trenes la calidad del aire, con emisiones 

equivalentes a las de 139 mil autos compactos. La MIA refleja desconocimiento 

de las tradiciones y modos de vida de los pueblos mayas, señala el documento. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

EU reclama a México el pago de agua: SER 

 

Viernes 31 julio 2020 / Carlos Lara 

Estados Unidos ha solicitado a México tomar las acciones necesarias para 

cumplir con la entrega de 500 millones de metros cúbicos de agua, en el marco 

del Tratado Internacional de Aguas que data de 1944, informó la Secretaría de 

Relaciones Exteriores (SRE). En conferencia de prensa, el director de América 

del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roberto Velasco, refirió que 

ante la situación que se registra en Chihuahua se ha enviado una nota 

diplomática a Washington y se ha mantenido contacto con la Comisión 

Internacional de Límites y Aguas. 

Roberto Velasco manifestó que se debe cumplir con el tratado para evitar una 

renegociación, ya que “puede haber cambios que llevarían a perder la flexibilidad 

del tratado”. 

Blanca Jiménez, directora de la Comisión Nacional del Agua, dijo que aún se 

debe entregar a EU 486 mil metros cúbicos, conforme al ciclo número 35 que 

debe quedar liquidado el 24 de octubre. 

 

Vandalismo 

 

En la víspera, en Chihuahua se han registrado sendas manifestaciones en contra 

de la entrega de agua a Estados Unidos y hubo disturbios y quema de 

propiedades de gobierno y vehículos oficiales, hechos vandálicos de los que 

campesinos acusan que fueron protagonizados por un grupo de choque pagado 

por Morena. 



El dirigente del Módulo 4, Andrés Valles, dijo que ellos se deslindan de los actos 

vandálicos: “Detectamos dos agentes de la Guardia Nacional y otras personas 

que ya están detenidas y fueron llevadas a Chihuahua, donde ya declaran”. 

Durante los disturbios hubo 16 detenidos, quienes fueron sorprendidos cuando 

realizaban desmanes en edificios públicos que fueron totalmente incendiados. 

Senadores y diputados del PAN acusaron a Morena de apostarle al disturbio y a 

la confrontación por el agua con grupos de choque. “Lamentamos que por el 

contrario figuras vinculadas a Morena, busquen intervenir, pero apostándole al 

disturbio, señalan en un comunicado despachado desde la oficina de Gustavo 

Madero. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Actos violentos de agricultores en Delicias, 

Chihuahua, deja 17 detenidos 

Viernes 31 julio 2020 / Jesús Estrada y Rubén Villalpando 

Chihuahua. - Los actos violentos de productores agrícolas de la región centro sur 

del estado de Chihuahua –que iniciaron la tarde del miércoles con el incendio de 

cuatro vehículos en el municipio de Delicias–, concluyó por la noche con la 

quema de otros tres automotores, la sede de la Comisión Nacional del Agua 

(Conagua), el edificio Sebastián Lerdo de Tejada –que alberga oficinas estatales 

y federales–, las instalaciones del Servicio de Administración Tributaria, además 

de la destrucción de vagones del tren y vías férreas de esa alcaldía, así como 

las casetas de cobro de Saucillo y Camargo. 

El fiscal general del estado, César Augusto Peniche Espejel, dijo que con 

relación a lo ocurrido en instalaciones públicas en Camargo, Saucillo y Delicias, 

personal de la Agencia Estatal de Investigación, en coordinación con la 

Secretaría de Seguridad Pública Estatal, detuvo a 17 personas, entre éstas a 

cinco menores de edad a quienes les aseguraron vehículos, bates de béisbol, 

antorchas y bombas molotov. 

El mediodía del jueves, militares con equipo antimotines llegaron al cruce 

ferroviario donde el miércoles se manifestaron los agricultores que rechazan el 

trasvase de agua de las presas de Chihuahua al río Bravo para el pago del líquido 

a Estados Unidos, según un tratado de 1944. 

Los campesinos protestaban porque funcionarios estatales no acudieron a una 

reunión con ellos el mediodía del miércoles en Delicias, pues Luis Fernando 

Mesta, secretario general de Gobierno estatal, les había asegurado que el 

gobernador Javier Corral tuvo comunicación directa con el secretario de 

Relaciones Exteriores para solicitarle el cierre de las compuertas de la presa 

Francisco I. Madero, y se inicie un diálogo entre agricultores y la titular de 

Conagua, Blanca Jiménez. 

Mesta prometió que el canciller daría un pronunciamiento a más tardar el 

mediodía del 29 de julio en relación con el tratado de aguas, pero no hubo tal. La 

ausencia de funcionarios enojó a los agricultores, los líderes llamaron a la calma 

y a continuar la negociación, pero un grupo de unos 50 inconformes convocó a 

tomar acciones violentas. 

En cuanto a la destrucción de inmuebles, ayer fue difundido un video en el que 

se observa a Andrés Valles, presidente del distrito de riego 4, quien dice que van 

a destruir vías de ferrocarril, casetas, tomar aeropuerto y solamente esperar la 

llamada para estar todos coordinados. 

Pero el jueves, luego de observar los daños causados por las personas a las que 

instruyó, Andrés Valles dijo que los responsables eran infiltrados de Morena, sin 

dar respuesta a las acusaciones en su contra. 



El gobernador Javier Corral Jurado informó que la fiscalía local y la Fiscalía 

General de la República trabajan de manera conjunta para proceder contra los 

detenidos, y aseguró que en la protesta de agricultores hubo infiltrados no sólo 

del Partido Acción Nacional, sino del PRI y de Morena. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Exportaciones de frutas y hortalizas crece 

 

Viernes 31 julio 2020 / Roberto Morales 

Las exportaciones de frutas y hortalizas de México sumaron 6,659.2 millones de 

dólares en el primer semestre de 2020, un alza interanual de 1.9%, de acuerdo 

con un reporte del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 

“El valor de las exportaciones mexicanas de productos hortofrutícolas muestra 

un ritmo creciente, aún con el Covid-19 y caída en el crecimiento económico”, 

destacó. 

Por una parte, las ventas externas de frutas fueron por 4,395.6 millones de 

dólares, un aumento de 1.7 por ciento. 

A su vez, las exportaciones de hortalizas escalaron 2.1%, a 2,263.6 millones de 

dólares. 

México es uno de los países que tiene más ampliamente diversificadas sus 

ventas foráneas del sector agrícola, por las ventajas de su variados climas y 

suelos, la cercanía del mercado estadounidense (donde hay zonas de clima 

tropical limitado) y por su abundante mano de obra joven y calificada. 

Las frutas que mostraron un incremento en el valor son: toronja (51.3%), berries 

(10.8%), piña (8.9%), mango (7.1%) y papaya (2.2 por ciento). 

Entre las principales hortalizas que registraron un alza en su valor se encuentran: 

tomate verde (24.9%), pepino (12.5%), zanahoria (6.7%) y tomate rojo (4.0 por 

ciento). 

El resultado positivo de este subsector sucede mientras transcurre una recesión 

global, desencadenada casi simultáneamente en todo el mundo, una situación 

extraordinaria sin precedentes históricos. 



El Fondo Monetario Internacional (FMI) pronostica que Estados Unidos, el 

principal destino de las exportaciones mexicanas, tendrá una caída de 6.6% de 

su PIB en 2020. 

En el primer semestre del año en curso, los productos mexicanos que mostraron 

una mayor reducción en su valor comercial fueron: limón (-9.9%), fresa (-5.7%), 

uva (-5.1) y naranja (-0.4 por ciento). 

Al mismo tiempo, las hortalizas que tuvieron una disminución en su valor fueron: 

melón (-16.5%), lechuga (-13.2%), sandía (10.3%), espárrago (4.0%), y chiles 

(3.1 por ciento). 

Desde 2008, bajo el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), 

México y Estados Unidos han eliminado todos los aranceles y restricciones 

cuantitativas sobre los productos agrícolas y han fortalecido los lazos científicos 

para erradicar enfermedades y plagas. 

En vigor desde el pasado 1 de julio y en sustitución al TLCAN, el Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) establece que los países no podrán 

adoptar subsidios a la exportación en bienes agrícolas que se comercien entre 

ellos, y en caso de que alguna de las economías considere que existen apoyos 

financieros para exportar que estén distorsionando el comercio entre países, 

podrá solicitar discutir el tema. 

También permite apoyos a los productores agrícolas siempre y cuando generen 

mínimas o nulas distorsiones al comercio. 

Una novedad es que incluye disposiciones sobre biotecnología agrícola, a la vez 

que los tres países se comprometen a impulsar la innovación en el sector. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Rechaza satanización la industria azucarera 

 

Viernes 31 julio 2020 / Redacción 

En una carta dirigida al secretario de Agricultura y Desarrollo Rural Víctor 

Villalobos Arámbula, los cañeros, obreros e industriales azucareros del país 

rechazaron cualquier satanización del azúcar de caña. 

En la misiva, le solicitan el funcionario federal, “reiterar al Gobierno Federal la 

posición de nuestra Agroindustria de la Caña de Azúcar, en defensa contra 

ataques injustificados por motivos de salud” 

No existe evidencia científica alguna que indique concluyentemente que el 

azúcar de caña sea la causa de la obesidad, la diabetes y otras enfermedades, 

cuando éstas responden a cuestiones multifactoriales como la falta de ejercicio 

y los malos hábitos alimenticios de la población, subrayan. 

El consumo de azúcar de caña por habitante en México ha disminuido 36 por 

ciento en los últimos 25 años, explicaron los cañeros, por lo cual no puede ser la 

causa del incremento actual que se registra en obesidad, diabetes u otras 

enfermedades. 

Además, subrayan que el azúcar de caña se ha producido y consumido en 

nuestro país durante 500 años, sin haber causado perjuicio alguno a la salud de 

nuestra población.  

 

Agroindustria cañera 

 

La agroindustria de la caña en México se ubica en 267 municipios rurales en 

donde habitan más de 13 millones de mexicanos a lo largo de 15 estados del 

país, en donde la caña de azúcar constituye un importante motor económico y 

de desarrollo que representa el 2.6% del PIB manufacturero, el 13.8 por ciento 



del PIB Agropecuario y el 11.6 por ciento del PIB de la Industria Alimentaria, 

precisaron. 

La caña y su industrialización beneficia directamente a más de 2.4 millones de 

mexicanos, y emplea directamente a casi medio millón de mexicanos que no 

deben ser afectados injustamente, manifiestan productores, obreros e 

industriales de la caña al Gobierno Federal. 

Informan que, en ese sector básico y estratégico y estratégico para el país, 

participan 182 mil productores de caña, 54 mil obreros de fábrica, 154 mil 

jornaleros, 70 mil cortadores, 31 mil transportistas.  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

SADER Impulsará programas de transferencia 

tecnológica para Chiapas 

 

Jueves 30 julio 2020 / Lauro Fernández 

Chiapas. - Con el objetivo de fortalecer la producción de alimentos en Chiapas y 

con ello mejorar la calidad de vida de los productores, especialmente los de 

pequeña escala, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) 

detonará programas de trasferencia tecnológica agropecuaria en la entidad, que 

permitirán mejorar las variedades de plantas y animales de consumo. 

El director en Jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria (Senasica), Francisco Javier Trujillo Arriaga, y el coordinador 

general de Desarrollo Rural de la Secretaría, Salvador Fernández Rivera, 

sostuvieron una reunión virtual con autoridades estatales, la Comisión de 

Asuntos Frontera Sur de la Cámara de Diputados, líderes de organizaciones 

productivas y académicos de Chiapas con el fin de avanzar en la atención de las 

principales problemáticas de la entidad. 

En representación del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 

Villalobos Arámbula, ambos funcionarios se pronunciaron por establecer un plan 

de trabajo coordinado que permita mejorar la capacidad productiva 

agroalimentaria de los productores de la entidad; el titular del Senasica destacó 

la necesidad de dotar a los productores de pequeña y mediana escala de 

asesoría tecnológica que permita reducir costos de producción y otorgar valor 

agregado a los productos chiapanecos. 



Expuso que el programa se implementará, a corto plazo, mediante la 

participación del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales Agrícolas y 

Pecuarias (INIFAP), organismo que cuenta con infraestructura y personal técnico 

en el estado y que tiene un alto prestigio en generar conocimiento científico y 

tecnología para impulsar el desarrollo sustentable de los subsectores agrícola, 

pecuario y forestal. 

Trujillo Arriaga recordó que Chiapas representa un fuerte bastión para la 

protección fitosanitaria de México mediante el uso de tecnología, ya que desde 

hace más de 40 años opera en la entidad la Planta de Cría y Esterilización de 

mosca del Mediterráneo (Moscamed) para coadyuvar a que nuestro país 

conserve la condición de país libre de esta plaga. Por otra parte, con respecto a 

la inquietud del sector ganadero por asegurar la trazabilidad del ganado 

centroamericano que entra por la frontera con Guatemala, el funcionario de 

Agricultura subrayó que el programa de importación va por buen camino, así 

como las pláticas con el gobierno del estado y la Coordinación General de 

Ganadería para que Senasica tome el liderazgo del sistema de aretado del 

ganado local. 
 


